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В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛЛСТИ

РЕШЕНИЯ НОЯБРЬСКОГО ( i m i . )  ПЛЕНУМА ЦК КПСС-В ЖИЗНЬ!

О П Е Р Е Ж А Я
В Р Е М Я
Разделочные бригады 

Катайгинского леспром
хоза идут 'В феврале с 
опережением графика. С 
начала месяца на их сче
ту почти 1,5 тысячи ку
бометров древесины, раз
деланной сверх плана. 
Успеху способствует хо
рошо организованное со
ревнование. Впереди идет 
бригада В. Ф. Мещеря- 

' кова, разделавшая более 
1.300 кубометров, что 
больше намеченного в 
1,8 раза. В полтора раза 
перекрывают задания 
еще четыре бригады.

И. НИКОЛАЕВ.

В январе тегульдетские 
лесозаготовители не выпол
нили ■ план по всем вида.м. 
работ. По трелевке недода
но 9 тысяч кубометров из 
59 тысяч, по вывозке — 
12 из 78 тысяч, наконец, 
деловой древесины произ
ведено на 7 тысяч кубомет
ров меньше, чем планиро
валось. Стало . очевидным, 
что, ес.ди не принять эф
фективных мер для лик
видации отставания, не 
бу,дет сделано задание пер
вого квартала.

— Сдержива.на вьтвоЗка 
с первых дней года,—ком- 
.ментирует результаты ра
боты .лесозаготовителей в 
январе второй секретарь 
Тегульдетского райкома 
КПСС в. А. Красов. — Бы- 
.аи на то объективные при
чины. Сбивали с толку, на
пример, корректировки
плана руководством объе
динения «Томлеспром». В 
Берегаевском леспромхозе 
недостаточна мощность уз-

НОВОЙ Т Е Х Н И К Е - П О Л Н У Ю  НАГРУЗКУ

ВОЗМОЖНОСТИ КОМПЛЕКСА
в  Аргат-Юльском и Ком

сомольском леспромхозах 
все более, широко использу
ется новая техника—валоч- 
но-пакетирующие машины 
ЛП-19 . и бесчокерные агре
гаты. В январе на предпри
ятиях было заготовлено око
ло 36 тысяч кубометров ле
са, в том числе стрелевано 
33 тысячи. Однако месяч
ный план не выполнен. Не 
все коллективы выполняют 
задание и в феврале.

Объем механизированной 
заготовки древесины в Ком
сомольском леспромхозе 
почти в два раза выше, чем 
у соседей из Аргат-Юльско- 
го леспромхоза. В Комсо
мольске впервые в Перво
майском районе создан ле

созаготовительный комплекс, 
который возглавил молодой 
механизатор И. М. Имши- 
нецкий. Конечно, пока рано 
делать выводы, но уже пер
вые результаты показали, 
что коллективная форма ор
ганизации труда позволила 
несколько поднять выработ
ку на механизм и человека. 
Отличился сам бригадир. 
Хорошо поработали маши
нисты Н. Ф. Пчелка и Н. А. 
Пангин. На счету трех ме
ханизаторов почти 12 ты
сяч кубометров леса, заго
товленного за месяц.

• Но возможности комплек
са используются еще крайне 
недостаточно. По разным 
причинам не справились с 
планами остальные маши

нисты. Недостаточно эффек
тивно применялись и бесчо
керные агрегаты ЛП-18. Бо
лее двух тысяч кубометров 
удалось стрелевать за месяц 
только И. Д. Гальчику и 
В. М. 'Имшине1<кому.

В Аргат-Юльском леспром
хозе дела идут хуже. На 
предприятии только Улу- 
Юльский лесопункт пере- 
вьшолнил январский план 
по валке 'и трелевке. Ос
тальные коллективы отста
ли. Одна из главных причин 
отставания — невнимание к 
организации конкурса за 
эффективное использование 
механизмов, который прово
дит На предприятиях объе- 
дицения «Томлеспром» тех
нический отдел. В Аргат-

И я н в а р с к и м  д о л г
Партийные комитеты, руководители леспромхозов Те

гульдетского района не сумели мобилизовать коллективы на 
выполнение плана первого месяца года.

коколейки. Суточный гра
фик вывозки здесь 400 
кубометров, а успевали 
дать 250. Новотегульдетцев 
сдерживала трелевка. Лесо- 
фонд у ни?£ очень плохой. 
Но главное — не смогли 
эффективно использовать 
имеющиеся силы и техни
ку, — заключил секретарь 
райкома.

Итак, меры были при
няты только после заседа
ния бюро райкома КПСС, 
давшего принципиальную 
оценку положению дел в 
Новотегульдетском лес
промхозе, Сразу и улучши
лась организация труда, и 
нашлась дополнительная

трелевочная техника. Поче
му не были приняты меры 
раньше, после первых тре
вожных симптомов? Руко- 
водагте.ли предприятия не 
проявили должного чувства 
ответственности. Понадея
лись на большой ■ запас 
времени. Дескать, навер
стаем. Партком же не вос
пользовался правом конт
роля хозяйственной дея
тельности, не призвал к 
ответу руководителей.

В течение месяца не про» 
являл нужной озабоченно
сти и райком КПСС, спо
хватился лишь в феврале. 
После заседания бюро рай
кома соответствующие ме

ры по улучшению произ
водства определены партий
ными комитетами леспром
хозов, прошли рабочие соб
рания, совещание с руково
дителями отрасли.
Сдерживают темпы произ

водства ’ не то.лько и не̂  
столько объективные при-' 
чины, на которые ссылает
ся второй секретарь райко-' 
ма КПСС. Дает о себе 
знать неправильное отно
шение некоторых руководи
телей к передовым фор
мам организации труда. 
Скажем, в Линевском 
леспромхозе разукрупнили 
комплексные бригады. В 
результате упала выработ- ,

Юле, где техническое обслу
живание и ремонт были 
всегда на высоте, стали 
меньше заниматься этой 
важнейшей работой.

В обоих леспромхозах 
большинство машин и агре
гатов по-прежнему исполь
зуется в одну смену. Гра
фики технического обслу
живания часто не соблюда
ются. За исключением ком
плекса из Комсомольска, 
слесари-ремонтники не за
креплены за валочными ма
шинами.

Сегодня от готовности но
вой техники во многом за
висит успех трелевки в ле
су. Значит, необходимо ис
пользовать ее в две смены, 
организовать повсеместно 
ночной ремонт механизмов. 
Повышенное задание перво
го квартала должно быть 
вьтолнено.

Л. БЕЛЯЕВ, 
наш вешт. корр.

Первомайский район.

ка. Бюро райкома указало 
на эти факты секретарю 
парткома Н. А. Котику и 
директору леспромхоза
Н. И. Колмакову. С запоз
данием урегулированы воп
росы оплаты труда.

Меры по улучшению ор
ганизаторской и массово- 
политической работы, пр?-!- 
нятые, правда, лишь в фев
рале, сказались. Лесозагото
вители района вошли в 
график. Однако с начала 
года по-прежнему работают 
с минусом. Объемы вывоз
ки, трелевки и производст
во деловой древесины фев
раля снижается январским 
долгом. Чтобы преодолеть 
отставание, выполнить про
грамму первого 'квартала, 
надо действовать энергич
нее. Организаторскую и 
массово-политическую ра
боту подкрепить усилением 
партийного контроля за 
хозяйственной деятельно
стью, строже спрашивать 
с руководителей и специа
листов.

Стройкам —н адежную базу!

ЭТО—их ДЕТИЩЕ
Б р и га д а  А л е кс е я  И в а н о в и ч а  З а н ь к о в а  и з  т р е с т а  «гСибсталь- 

к о н с т р у к ц и я »  д а в н о  и х о р о ш о  и з в е с т н а  о б л а с т н о м у  ц е н т р у . 
Д е с я т к и  п р о м ы ш л е н н ы х  о б ъ е к т о в  н а  ее с ч е т у , м н о ж е с т в о  
с л о ж н ы х  с о о р у ж е н и й , т р е б у ю щ и х  о с о б ы х  н а в ы к о в  с п е ц и а л ь 
н ы х  м о н т а ж н ы х  р ^ б о т . О дно и з  т а к и х  с о о р у ж е н и й  в и д н о  в се 
м у  го р о д у  э т о  т е л е в и з и о н н а я  б а ш н я , п о с т р о е н н а я  п о л то р а  
д е с я т ка  л е т  н а за д . У ж е  п о  о д н о й  э т о й  ц и ф р е  я с н о , ч т о  к о л л е к 
т и в  З а н ь к о в а  — д а в н и й  и о п ы т н ы й .

...К о гд а -т о , в п о р у  с т р о и т е л ь с т в а  п е р в о й  о че р е д и  за вод а  
К П Д , З а н ь к о в  с т о в а р и щ а м и  б ы л и  в ч и с л е  т е х , к т о  со зд а ва л  
го л о в н о е  п р е д п р и я т и е  т о м с к о й  с т р о й и н д у с т р и и . С ейчас и х  
б р и га д а  — о д н о  и з  о с н о в н ы х  м о н т а ж н ы х  п о д р а зд е л е н и й , з а 
н я т ы х  в р е к о н с т р у к ц и и  за в од а . О т н о ш е н и е  к  с т р о я щ е м у с я  
о б ъ е к т у  в к о л л е к т и в е , н а д о  с к а з а т ь , п р я м о -т а к и  л ю б о в н о е : 
вед ь  т у т  и  р а з м а х , и в о з м о ж н о с т ь  п о -н а с т о я щ е м у  п р о я в и т ь  
себя  и  св о е  м а с т е р с т в о , н , сам ое  гл а в н о е , ч у в с т в о  д а в н е й  п р и 
в я з а н н о с т и . В о т  в чем  п р и ч и н ы  - н е п р е к р а щ а ю щ е го с я  у с п е х а  
р а б о т ы  э т и х  л ю д е й . Нс б ы л о , п о ж а л у й , на  с т р о и т е л ь с т в е  д н я , 
к о г д а  э та  б р и га д а  не  п е р е в ы п о л н и л а  бы  с в о е го  за д а н и я .

Н А  С Н И М К Е : м о н т а ж н и к и  М. С. Ю р ц е в , В . В . З о л о т ы х , В . И. 
П р и м а к , А . И. З а н ь к о в . '

С. М Е Л К О В .

Фото Б. Некрасова.

4^^ ' *

О Т В Е Т Ы
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я  С О В Е Т А  

И И Н И С Т Р О В  С С С Р
Н. А. ТИХОНОВА

на вопросы редакции газеты «Асахи» (Япония)
Вопрос: Как Вы оцени

ваете экономическое поло
жение Советского Союза, 
каковы главные направле
ния развития народного хо- 

,'зяйства вашей страны? Что 
Вы можете сказать о клю-

■ чевых экономических проб
лемах, которые решает сей-

■ час советский народ?
Ответ: Обстоятельный

анализ и оценки состояния 
советской экономики и пер
спектив ее развития до 1990 
года были даны на XXVI 
съезде КПСС. Мне хотелось 
бы сказать лишь о важ* 
нейших сторонах развития 
общественного производ
ства в СССР, назвать циф
ры, позволяющие каждому 
об'ьективно судить о состоя
нии дел. в нашей экономике.

В 80-е годы Советский 
Союз вступил с мощным 
экономическим и научно- 
техническим потенциалом. 
Страна обладает ныне ог
ромным национальным бо
гатством, оцениваемым в 
более чем 2,9 триллиона 
рублей. Основные фонды 
народного хозяйства до- 
СТИТ.ЯИ 1 триллиона 854 мил
лиардов руб.лей. Прирост 
национального дохода за 
1971—1980 годы составил 55 
процентов, производство 
промышленной продукции 
увеличилось за этот период 
на 78 процентов. На основе 
роста экономической мощи 
страны неуклонно повыша
ется жизненный уровень 
советских людехЧ. Наше го
сударство выполнило колос
сальную программу жилищ
ного строительства, в ре
зультате свыше 107 миллио- 

. нов человек въехали в но
вые дома, улучшили свои 
жилищные условия, а если 
учесть еще и текз'щий год, 
то общее число новоселов 
примерно равно ' численно
сти всего населения Япо
нии.

Недавно мы подвели ито
ги вьшолнения плана пер
вого года пятилетки. Дол
жен сказать, что, несмотря 
на сильную засуху, которая 
отрицательно сказ&лась на 
развитии сельского хозяй
ства страны и связанных с 
ним отраслей, и обострение 
международной . обстановки 
по вине реакционных им
периалистических сил, со
ветская экономика развива
лась динамично и продвину
лась вперед.

Ведь это факт, что даже 
в сложных условиях 1981 
года Советский Союз до
бился в целом высоких 
экономических результатов. 
Производство промышлен
ной продукции выросло на 
3,4 процента. Для сравнения 
укажем, что объем про
мышленного производства в 
прошлом году в развитых 
капиталистических странах 
в целом вырос всего на 0,8 
процента, при этом в Вели
кобритании он уменьшился 
на 6 процентов, во Франции 

■ на 5, в Италии — на 2 
процента.

В первом году своей 
одиннадцатой пятилетки Со
ветский Союз сделал новый 
значительный шаг в реше
нии социальных задач. Ре- 
а.яьные доходы в расчете на 
душу насе.псния возрос.ли за 
год на 3,3 процента. Повы
шена’ оплата труда ряду 
категорий работников, улуч
шено материальное поло
жение примерно 14 миллио
нам пенсионеров, усилена 
государственная помощь 
семьям. имеющим детей,

, продолжалось введение бес
платного обеспечения учеб-

Зимник-82

П о л о ж е н и е
с л о ж н о е

Нынче по всем приметам 
можно наверняка ждать 
ранней весны. Неутешитель
ный прогноз для организа
ций, эксплуатирующих зим
ние автодороги! Ведь кол
лективы производственного 
объединения «Томскнефть» 
перевезли к своим объектам 
всего лишь чуть более чет
верти запланированных
объемов народнохозяйствен
ных грузов...

Значительно лучше обсто
ят ,дела в объединении 
«Томскнефтегазге о л о г и я»: 
здесь автотранспортники 
вьппли на уровень 45 про
центов планового задания. 
Это хороший показатель, но 
нельзя забывать, что сезон 
зимней навигации уже пе
ревалил за середину...

Только максимальная ор
ганизованность грузоперево
зок способна обеспечить ус
пех важнейшей для области 
хозяйственной кампании. 
Сегодня мы вправе требо
вать от тех, кто занят в ра
ботах на зимнике, самого 
высокого чувства ответствен
ности.

Жиботпо^одстёо-  

у д а р н ы й  ф р о н т

Наряду с укреплением 
кормовой бйзы и повыше- 
йием продуктивности скота 
важный фактор увеличения 
производства продуктов 
животноводства — плано
мерное воспроизводство ста
да. Там, где это организо
вано умело, высок вы
ход молодняка, ликвидиро
вана яловость коров. На
пример, в колхозах Перво
майского района в прош
лом году было получено 
от 100 коров по 91 теленку. 
Выполнено годовое задание 
по искусственному осемене
нию животных. Продук
тивность коров составила 
2.821 килограмм, что на 
235 килограммов выше 
среднеобластного показате
ля.

В этом, районе техниками 
по воспроизводству стада 
работают знающие и доб
росовестные люди: Т. Г.
Борило из колхоза «1 Мая», 
Г. Ф. Закирова из «Маяка», 
Л. П. Ибрагимова из «Ис
кры». Они получили от 100 
коров по 91—96 телят.

Устойчивых ' успехов в 
воспроизводстве стада доби

ЗЙВОТЙ о ЗйВТРйШНВН ш
Расширенное воспроизводство стада т - необходимое условие развития отрасли

ваются и животноводы Ча- 
инского района. Лучшие 
техники Г. Р. Чернова, Е. П. 
Тензик, Е,. А. Шелепова,
В. П. Мартюшева получают 
от сотни коров по 92—105 
телят в год. Подобных ре
зультатов достигают и не
которые другие хозяйства 
области.

Заметно улучшилась ор
ганизация искусственного 
осеменения телок в Бе- 
лоусовском, Вороновском и 
Каргалинском спецхозах по 
выращиванию нетелей, а 
также на Леботерском и 
Новокусковском молочных 
комплексах. Хорошие пока
затели у племсовхозов «За
варзине», «Инкмнекий»,
ОПХ Нарымской государ
ственной селекционной
станции, в совхозах «Нови- 
ковский», «Первомайский», 
«Межениновский», «Север
ный», а колхозах «1 Мая», 
«Гигант» и многих других 
хозяйствах. В целом по 
области от 100 коров пят
надцать хозяйств получи
ли в прошлом году по 81— 
85, тринадцать — по 86—90,

девять — по 91—95 и семь 
— по 96—100 телят.

Успехи передовиков не 
должны оставаться только 
их^ достоянием. В каждом 
районе нужно организовать 
школы по изучению луч
шей практики.

В связи с дальнейшей 
специализацией, концент
рацией и переводом жи
вотноводства на промыш
ленную основу требования 
к воспроизводству стада 
возрастают. Основным цен
тром селекционно-племен
ной работы является у нас 
головное' племпредпрйятие 
по искусственному осеме
нению 5кивотных. Оно ра
ботает сейчас по новой тех
нологии (низкотемператур
ное замораживание семени 
в жидком азоте). Уком
плектовано высокоценными 
быками - производителями, 
средняя продуктивность 
матерей которых составля
ет 4.800—5.500 килограммов 
молока при жирности 4,1— 
4,23 процента.

Коллектив предприятия 
занимается ' генетическим 
улучшением всех товарных

стад области. Поставлена 
задача: в этом году охва
тить искусственным осеме
нением 76—77 тысяч жи
вотных (сейчас — 72 тыся- 
чи)> И эта задача настой
чиво выполняется.

Однако специалисты и 
руководители некоторых 
хозяйств недооценивают 
прогрессивный метод, поз
воляющий улучшить по
родные и продуктивные 
качества животных. В 
Александровском, Карга- 
сокском, Тегульдетском и 
Верхнекетском районах 
(начальники райсельхоз- 
у п р а в л е н и й  М. К. 
Мешлок, Г. И. Попов, В. Г. 
Лужбйн и Г. М. Пьяных) 
этот метод воспроизводства 
стада практически не при
меняется. Не случайно, что 
в этих хозяйствах самая 
низкая продуктивность 
скота.

Это ясно: расширенное
воспроизводство стада мо
жет быть достигнуто лишь 
в том случае, если будет 
ликвидирована яловость 
маточного поголовья, обес
печено хорошее вырапщва'

нис и полное сохранение 
телок. Без этого потери не
избежны. В результате об
ласть в прошлом году не
дополучила 15—20 тысяч 
телят!

Высока яловость коров в 
хозяйствах районов Алек
сандровского — 35—36 про
центов, Бакчарского, Мол- 
чановского и Парабельского 
— до 26, Кривошеинского— 
29, Тегульдетского — 32 
процента. Мирятся с 
большой яловостью ма
точного поголовья в Зырян
ском и Томском районах. 
В асиновском совхозе име
ни Кирова, бакчарском 
«Прогрессе», зырянских 
колхозах имени Ф.рунзе, 
имени Ленина, имени 
К. Маркса, в откормсовхо- 
зе «Северный» от 100 коров 
получают всего по 63—69 
телят, а то и ^reньшe.

Проведенные нашими 
специалистами обследова
ния более сорока хозяйств 
подтверждают уже извест
ные причины низкого вы
хода молодняка: неполно-

никами учащихся общеобра* 
зовательных школ. Укрепи
лась материальная база 
здравоохранения, культу
ры.

Вместе с тем в силу при
чин, о которых упоминалось 
выше, есть трудности в 
обеспечении населения мя- 
сомолочными продуктами 
питания и некоторыми то
варами длительного поль
зования. Государство при
нимает меры для возможно 
быстрого устранения недо
статков. ;

Теперь о некоторых на
правлениях и ключевьгх 
проблемах развития совет
ской экономики.

Особое значение мы при
даем решению такой важ
ной задачи, как повыше
ние производительности тру
да, раЦ'иональное использо
вание всех видов ресурсов 
созданного производственно
го потенциала, то есть всего 
того, что определяет эффек
тивность народного хозяй
ства. Интенсификация эко
номики становится у нас 
делом поистине всенарод
ным.

Энергетическая программа 
СССР предусматривает ус
коренное развитие газовой 
промышленности, а также 
расширение производства 
электроэнергии на атомных 
и тепловых электростанци
ях, использующих энергию 

. дешевых углей, более широ' 
кое проведение работ по по
иску новых источников 
энергии.

Продовольственная п1юб- 
лема является центральной 
в одиннадцатой пятилетке. 
Разрабатываемая продоволь
ственная программа охва
тывает все отрасли агро
промышленного комплекса. 
На развитие сельского хо
зяйства по всему комплек
су работ мы выделили в 
этой пятилетке почти 190 
миллиардов рублей, или 27 
процентов всех капитало
вложений. Упор, как и в 
других отраслях, делается 
на повышение отдачи от 
вкладываемых средств, ра
циональное использование 
земли, минеральных удоб
рений, техники и других ре- 
сзфсов.

Вопрос: Хотелось бы за
дать несколько вопросов, 
касающихся международно
го положения. Прежде все
го, каково Ваше мнение о 
состоянии советско-амери
канских отношений и готов 
ли Советский Союз дейст
вительно к нулевому реше
нию?

Ответ: Сейчас, к сожале
нию, пока не видно призна
ков того, что дела здесь по
ворачиваются в благопри
ятном направлении. Более 
того, действия американ
ской администрации, пред
принятые в самое послед
нее время, создают допол
нительные препятствия на 
этом пути.

Между тем всем, и в 
первую очередь руководите
лям США, необходимо от
давать себе отчет, что про
водимая ими линия на 
дальнейшее нагнетание на
пряженности, на внесение 
элементов конфронтации в 
международные дела не 
может дать ничего, кроме 
усиления военной опасно
сти, нарушения сложквитх- 
ся взаимовыгодных торгово- 
экономических и иных свя
зей.

Мы против того, чтобы 
советско-американские от
ношения превращались в

ценное, несбалансированное 
кормление животных, со
держание их в не отвечаю
щих ветеринарно-санитар
ным требования.м помеще
ниях, недостаток родиль
ных отделений, профилак
ториев и телятников. Есть 
масса и других причин.

Надо помнить, что желае
мых результатов можно 
достичь только тогда, ког
да за воспроизводство стада 
всерьез возмутся все служ
бы: зоотехническая, ветери
нарная, племенная. Необхо
димо систематически про
водить ректальные иссле
дования животных, следить 
за их физиологией, ревизи- 
ровать маточное поголовье, 
выявляя факты скры'П-1Я 
падежа и очковтирательст
ва.

Одной из главных задач 
было и остается выращи
вание ремонтного .молодня
ка, приспособленного к про
мышленной технологии. 
Требуется ежегодно вво
дить в стадо не менее 25— 
30 нетелей на 100 коров. У 
нас в области с этой целью 
развивается восемь спец 
хозов. Лучше поставлено 
дело на Каргалинском и 
Белоусовском специализи
рованных комп.лексах. Все
го в спецхозах выращено 
более 5 тысяч нете.тей, а 
сейчас -В них насчитывает
ся около .14 тысчч голов. 
Однако . среднесуточный

объект близорукой полити
ческой игры, затеваемой, в 
пылу увлечения силовой 
дипломатией. Мы за ров
ные, стабильные отношения 
с США. Если же и появля
ются какие-то проблемы, а 
этого избежать невозможно, 
то решать их следует, не 
прибегая к угрозам или по
пыткам давления, а за сто
лом переговоров, путем об
мена мнениями, диалога. 
Прежде всего это касается 
вопросов, непосредственно 
затра.гивающих проблему 
войны и мира. Разве мож
но назвать нормальным то, 
что оказалась прерванной 
(не по нашей вине) прово
дившаяся в свое время се
рия переговоров в области 
ограничения вооружений и 
разоружения, и в первую 
очередь переговоры ОСВ? 
Конечно, нет. Положение 
усугубляется тем, что в Baj 
шингтоне сейчас явный 
приоритет отдают форсиро
ванному наращиванию во
енных приготовлений, да и 
своих союзников подталки
вают на этот путь.

Хотелось бы в этой связи 
подчеркнуть, что попытки 
Соединенных Штатов нару
шить в свою пользу суще
ствующее военное равнове
сие в мире бесперспектив
ны. Ничего не даст Ва
шингтону и стремление 
внедрить в. дипломатиче
ский. обиход язык силы и 
диктата. Чем раньше это 
будет осознано, тем будет 
лучше для всех, в том 
числе и для самих США.

Советский Союз придает 
важное значение тому, что
бы на ведущихся в Женеве 
советско-американских пе
реговорах об ограничении 
ядерных вооружений в Ев
ропе были достигнуты ве
сомые конструктивные ре
шения. Однако пока ■ пози
ция США в связи с перего
ворами не внушает опти
мизма. Выдвигаемый амери
канской администрацией 
«нулевой» вариант является 
таковым лишь по назва
нию. На деле же, рассчи
танный .либо на осуществ
ление' плана НАТО о так 
называемом «довооруже
нии», либо на одностороннее 
разоружение ' Советского 
Союза — что по сути одно 
и то же, — он имеет целью 
сломать существующее во
енное равновесие в Европе, 
да и в глобальном масшта
бе, в попытке обеспечить 
для США перевес сил.

Само собой понятно, что 
, подобный подход не может 

служить основой для вза- 
им.оприемлемой договорен:- 
ности.

Со своей стороны Совет
ский Союз предлагает дого
вориться о значительном --- 
в несколько раз! — рокра- 
щении- ядернь:х Средств 
средней дальности, имею
щихся в Европе или наце
ленных на нее. Одно это ра
дикально понизило бы уро
вень ядерного противостоя
ния на европейском конти
ненте, укрепило бы здесь 
основы мира.

Но мы готовы — и об 
этом четко заявил глава Со
ветского государства Л. И. 
Брежнев — пойти еще 
дальше, договориться о том, 
чтобы на европейском кон
тиненте вообще не было 
ядерного оружия как сред
ней да,льности, так и так
тического. Это и было бЬ1 
подлинное нулевое решение, 
а не пропагандистская под
делка.

(Окончание на 3-й стр.)

привес их еще низок. На
пример, на комплексах ■в 
совхозах «Чернышевский», 
имени XX I съезда КПСС, 
«Победа»—428—453 грамма. 
А  чтобы иметь телку в 17— 
18-месячном возрасте весом 
350 килограммов, надо, что
бы она прибывала в сутки 
на 600—650 граммов. И яс
но, что работа этих комп
лексов должна быть под 
постоянным контро.лем спе
циалистов.

Условия для ремонтных 
телок в специализирован
ных хозяйствах и на фер
мах должны быть самые 
благоприятные, рационы —■ 
полноценные, сбалансиро
ванные, с общей затратой 
на одну телку 18-месячного 
возраста 2.500—3.000 кормо
вых единиц, помещения —• 
сухие, светлые, вентилируе
мые.

Особо надо обратить в 
хозяйствах вни.мание на 
подготовку коров к отелу, 
на телятники-профилак
тории, родильные отделе
ния, сухостойные дворы. 
Используя данные зоотех- 
н!гч€ского . учета, зооветспе- 
циалисты обязаны строго 
следить за состоянием жи
вотных, соблюдением тех
нологической дисциплины 
на комплексах: и фермах.

В. ПРОСКУРНЯ,
начальник об.тастного

племобъединеиня.
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ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ КО М ПЛЕКС: ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ МЕЛИОРАЦИИ

З а п о с л е д н и е  д е в я т ь  л е т  
х о з я й с т в а  н а ш е й  о б л а с 
т и  п о л у ч и л и  о т  м е л и о 
р а т о р о в  33 т ы с я ч и  

ге к т а р о в , и з  н и х  9,5 т ы 
с я ч и  — о р о ш а е м ы х  и  23 
т ы с я ч и  — о с у ш е н н ы х . О тда
ча  и х  т а к о в а : в п р о ш л о м  го д у  
с ге к т а р а  о с у ш е н н ы х  с н я л и  п о  
15 — 20 ц е н т н е р о в  се н а  (в м е сто  
35  — 40 п о  п р о е к т у )  и п о  100 — 
150 ц е н тн е р о в  зе л е н о й  м а с с ы  
с ге к т а р а  о р о ш а е м ы х  (вм е 
с то  400 — 500 ц е н т н е р о в ).

П р и ч и н ы  н и з к о й  у р о ж а й н о с 
т и  п о н я т н ы . В з а с у ш л и в о е  
л е то  н о р м а л ь н о  п о л и в а л а с ь  
л и ш ь  ч а с т ь  п л о щ а д е й . А  на  
т р е т и  о с у ш е н н ы х  зе м е л ь  м е л и 
о р а т и в н ы е  с и с т е м ы  п р и х о д я т  
у ж е  в н е го д н о с т ь : к а н а л ы  р а з 
р у ш а ю т с я , з а р а с т а ю т , за б о л а 
ч и в а ю т с я . Т а к  п р о и с х о д и т  в 
с о в х о з а х  '« З н а м я »  и « М ол ча - 
н о в с н и й »  М о л ч а н о в с ко го , « Ч е р 
н ы ш е в с к и й »  Б а к ч а р с к о г о ,  им е- 

. н и  С ве рд л ова  К р и в о ш е и н с к о го , 
к о л х о з а х  и м е н и  X X IV  съ е зд а  
КП С С  и и м е н и  5 0 -л е ти я  В е л и 
к о г о  О к т я б р я , с о в х о з е  « Р о с 
си я »  Ш е га р с к о г о  р а й о н о в  и 
во  м н о ги х  д р у г и х  х о з я й с т в а х .

Почему же сотни, а то и 
тысячи гектаров, на каждый 
из которых затрачено от 
тысячи до трех тысяч руб
лей, фактически заброшены? 
На этот вопрос надо отве
тить сегодня, так как в 
одиннадцатой, пятилетке 
область получит еще 24 ты
сячи гектаров мелиориро
ванных земель. Вкупе с су
ществующими они должны 
стать базой гарантированно
го кормопроизводства (а не 
только овощеводства).

'Руководители хозяйств 
обвиняют,- как правило, нас, 
мелиораторов, что . плохо 
строим системы, не желаем 
их ремонтировать. Некото
рые договорились даже до 
того, что предложили «спи
сать» оросительные системы 
более чем на 2 тысячах 
гектаров.

Управлять плодородием
В эти разговоры надо вне

сти ясность. Прошлым ле
том специальная комиссия 
облсельхозуправления про
верила все оросительные 
системы и ■ убедилась, что 
они пост|Х)ены согласно 
про€ктно-ч:метной докумен
тации, в установленном по
рядке приняты государст
венной комиссией и руково
дителями хозяйств. Более 
того, о т  были запущены 
строителями и сдавались по
леводам «на ходу». Не наша 
вина в том, что эти системы 
уже после первого года экс
плуатации не консервирова
лись, не ремонтировались к 
были брошены на произвол 
судьбы. Например, не по- 
хозяйски обошлись с дорого
стоящими сооружениями в 
Кривошеинском откормсов- 
хозе, в совхозах «Комсомо
лец» Асиновского, «Заветы 
Ленина» и «Ювалинский» 
Кожевниковского районов. В 
то же время подобные оро
сительные системы .хорошо 
работали в совхозах «Дуб
ровский» и «Кожевников- 
ский» Кожевниковского,
«Октябрь» Томского и 
«Прогресс* Бакчарского
районов, не говоря уже о 
пригородных совхозах «Сте- 
пановский», «Томь» и «Ба- 
туринский».

М е л и о р а ц и я  — д е л о  н о вое , 
с л о ж н о е . Е сли р а н ь ш е , у л у ч 
ш а я  п о л я , с  н и х  п р о с т о  у б и 
р а л и  л и ш н и е  д е р е в ь я , к о ч к и ,

м у с о р , т о  т е п е р ь  с о о р у ж а ю т с я  
ц ел ы е  с и с т е м ы  для « у п р а в л е 
н и я »  в л а го й  в п о ч в е . П о с м о т
р и т е  н а  о р о ш а е м ы е  зе м л и  — 
э то  с п л а н и р о в а н н ы е  п л о Щ а д и , 
с л о ж н а я  с и с те м а  вод овод ов  
н а  зе м л е  и  в зем л е  и з  с та л ь 
н ы х , ч у г у н н ы х ,  а с б е с то -ц е м е н т 
н ы х  и а л ю м и н и е в ы х  т р у б  с 
у з л а м и  р а з в о д к и , с т о я к а м и , 
ги д р а н т а м и , д о ж д е в а л ь н ы м и  
м а ш и н а м и , н а с о с н ы м и  с т а н 
ц и я м и , п л о т и н а м и  и д о р о га 
м и . И л и  — о с у ш е н н ы е  зе м л и : 
м н о го к и л о м е т р о в а я  . (о т к р ы т а я  
и л и  з а к р ы т а я )  с е ть  ка н а л о в , 
т р у б о п е р с е з д ы , д а м б ы , ш л ю з ы -  
р е гу л я т о р ы , п е р е к а ч и в а ю щ и е  
с т а н ц и и  и , к о н е ч н о , с н о в а  до
р о ги .

На э т и х  з е м л я х  т р е б у е т с я  
у ж е  не  п р о с т о  п а х а т ь , с е я т ь  
и у б и р а т ь  — надо  у м е т ь  г р а 
м о т н о  и с п о л ь з о в а т ь  и х ,  с о ч е 
та я  с а гр о т е х н и к о й ,  то  е с тЬ . 
у п р а в л я т ь  пл о д о р о д и е м . В п о 
л е в о д с тв о  п р и ш л а  — и  э т о  н е 
о б х о д и м о  п р и з н а т ь  всем  — 
н о в а я  о тр а с л ь : м е л и о р а ти в н о е
зе м л е д е л и е . И э та  о т р а с л ь  д и 
к т у е т  с в о и  у с л о в и я ...

Во-первых, нужна кон
центрация и специализация 
мелиорированных земель. 
А они, то есть 33 тысячи 
гектаров, разбросаны по 50 
хозяйствам. На иные прихо
дится всего по 60—170 гек
таров. Никто не хочет- на 
таких «клочках» содержать 
специалиста - мелиоратора, 
гидротехника или специали
зированное звено, не говоря 
уже о базе ремонта и тех
нического обслуживания.

Наукой и практикой до
казано, что экономически 
целесообразно иметь в од
ном хозяйстве не менее 300 
гектаров орошаемых и 600—■

Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н

Дошло ли слово до глубин?
с  утра в этот день —  11 

февраля — в Кожевникове 
трудно было . встретить ко
го-либо из районного пар
тийного актива. Все разъеха
лись по селам для проведе
ния бесед. Выехали за
ранее для того, чтобы встре
титься с людьми на рабо
чих местах, почувствовать 
их настроение, познако
миться с делами.

Я выехал в Уртам, наме^ 
реваясь побьшать в отделе
нии откормочного совхоза. В 
просторном помещении цен
тра общественно-политиче
ской работы, что находится 
на животноводческой ферме, 
к 10 часа.м утра собрались 
механизаторы и животново
ды. Работники фермы с ут
ра задали корм скоту, уб
рали в помещении, а сейчас 
до обеда у них свободное 
вре.мя. А механизаторы? 
Их тоже приурочили к это
му часу.

Политдень был посвящён 
теме: «Животноводство . —
ударный фронт на селе. 
Больше вни.мания и под
держки личным подсобным 
хозяйствам». С . докладом 
выступил главный агроном 
райсельхозуправления Н. А. 
Деркач. Он рассказал о ре
шениях XXVI съезда КПСС, 
ноябрьского (1981 г.) Плену
ма ЦК партии, о то.м, какие 
принимаются меры по даль
нейшему развитию, живот
новодческой отрасли. Под
робно дан анализ состояния 
дел в области, в районе. Од
нако о работе откормсовхо- 
за была сказана лишь одна 
фраза: в 1981 году совхоз 
продал государству мяса на 
77 процентов больше, чем в 
предыдущем. Ни о лучших 
людях, ни о резервах и ра
боте хозяйства в текущем 
году не было речи. ■

Затем выступила управ- 
ляющая отделением совхо- 

;'дза Л. Г. Шмидт, которая 
’говорила о том, какая ока- 
;зывается поддержка членам 
-коллектива в развитии лич
ных подсобных хозяйств.

‘ Все рабочие, имеющие в 
Пличном хозяйстве скот, 
'обеспечены сенокосными 
Дугодьями, выделяется тран
спорт для вывозки заготов- 
•■ленного корма. Жилые, дома 
Сдаются обязательно с . над- 
.'ворными постройками. Меж- 
5ду- те.м, отдгетила ШмиДт, 
Цтаселение Уртама растет, 
Зотделяются новые семьи, но 
^многие не хотят разводить 
Сичные подсобные хозяйст- 
в̂а: В Уртаме насчитывает
ся около 700 дворов. И 

Столько в 300 .“С не^льшим 
ilMeroT коров, h
; Есть причины, сдержива
ющие . развитие личного 
подворья. Остро ставили 
присутствующие вопрос о 
вьтасах для личного скота. 
В летнюю пору из Уртама 
по утрам выгоняют в раз
ные стороны три крупных 
гурта скота. А выпаса огра
ничены. С юга к поскотине 
подходят поля совхоза име
ни -XXI съезда КПСС, с за
пада- — откормсовхоза, с се
вера — земли совхоза «Ко- 
жевниковский» и выпаса 

-райцентра. Остаются неболь
шие' загоны, в которых с 
первых дней лета трава вы- 

, бивается. Зачастую скот раз- 
.бредается по совхозным по- 
, лям.

Вопрос: Когда же будет 
решена проблема вьшасов?

Ведь об этом мы говорили 
много раз.

Шмидт: Вопрос надо адре
совать райисполкому. Лично 
я не вйжу другого выхода, 
Kpoiie как часть земель от 
окружающих совхозов пере
дать нашему сельсовету для 
выпасов.

Вопрос: Все ли рабочие, 
которые имеют личные по
дворья, активно работают в 
совхозе? Не нарушаются ли 
существующие нормы со
держания скота?

Шмидт: Нарушения есть. 
Не только со стороны рабо
чих совхоза, но и других 
предприятий, расположен
ных в Уртаме. Некоторые 
держат скота намного боль
ше нормы. Но сельсовет и 
райисполком закрывают
глаза на эти факты. Ника
ких ограничений нет. Креп
кие мужики, особенно у ко
го в руках техника, хапа
ют, обогащаются.

Голоса с мест: «Конечно,
это безобразие!» «Откуда 
они берут столько корма, 
чтобы держать полон двор?!» 
«Если у кого есть сила да 
воз.можность, пусть держит. 
С5н и с другими поделится 
продуктами». «Нет, такие 
для ребенка не продадут 
кружку молока. На рынок 
потащат».

Стихийно возникший раз
говор вдруг стих. Никаких 
конкретных предложений не 
последовало.

Проблемы личного двора 
затронули многих и в дру
гих коллективах Уртама. 
Секретарь парторганизации 
отделения «Сельхозтехни
ки» Л. В. Сельская сообщи
ла, что члены коллектива 
вносили предложения об 
улучшении сенокосных уго
дий для личных подсобных 
хозяйств. Многие луга за
росли кустарниками, по
крылись кочками. На 
улучшенных лугах и травы 
хорошо бы росли, и меха
низированную уборку мож
но применить. В ы с к а- 
зывались претензии к 
райпотребсоюзу из-за нере
гулярной торговли комби
кормами. На заводе не рас
фасовывают корм Б мешки, 
а россыпью сельские мага
зины не берут. Еще нема
ловажная проблема — где 
весной взять поросят? На 
рынке за них дерут три це
ны. Предприятиям надо соз
давать подсобные свино
фермы, откуда можно бы 
снабжать своих рабочих мо
лодняком для откорма. Все 
эти предложения, вопросы, 
как мне сказали, будут обоб
щены и переданы в район
ные организации. Они, безу
словно, заслуживают прис
тального внимания.

Думается, нельзя оставить 
без внимания наметившийся 
перекос в размерах лично
го подсобного хозяйства. Я 
ознакомился с документами, 
имеющимися в Уртамском 
сельском Совете и райис
полкоме. Действительно, в 
прошлом, году некоторые 
жетели ■ Уртамского сельсо
вета непомерно раздули 
личные дворы. Пенсионер 
Вторушин И. С. (состав 
семьи два человека) держал 
2 головы крупного рогатого 
скота, 8 овец, 2 лошади. 
Вторушин А. К., занимаю
щийся рыбной ловлей 
(семья из 5 человек), держал 
5 голов крупного рогатого

скота, в том числе 2 коровы, 
4 свиньи, 16 овец. Вторушин 
Н. К. 1̂927 г. рождения 
(семья ^3 трех человек), в 
прошлое году имел 5 голов 
крупного рогатого скота, в 
том числе 2 коровы, 4 
свиньи, 13 овец.

В сельском Совете долж
ного уцета нет. Большие 
расхождения между запися- 
 ̂ми в похозяйственней книге 
и наличием скота в личном 
хоздйстае граждан. В похо- 
зяйственной книге значится, 
что Вольтер А. Ф. содер
жал "в прошлом году 5 голов 
крупного рогатого скота, в 
том числе одну корову, 3 
свиньи. А  фактически у не
го было 7 голов крупного 
рогатого скота, 2 коровы и 
3 свиньи. В два раза больше 
было скота, чем числится в 
сельсовете, у Дульзана П. П., 
Ро.машова В. А.. Зачем при
вожу эти данные? В ушах 
до сих пор звучат возгласы, 
в которых отчетливо слы
шался протест против нару
шения существующих зако- 
,нов. Мелкое личное произ- 
водство, безусловно, надо 
поставить под влияние го
сударственного планового 
хозяйства, социалистиче
ских интересов. Воз.мож- 

.ность содержать личный 
скот должна быть создана 
для каждого жителя села, и 
преже всего за счет этого 
надо обеспечивать рост чис
ленности скота по селу, 
сельскому Совету. А  не за 
счет того, что отдельные 
граждане, имеющие доступ к 
совхозной технике, а то и 
кормовым запасам, будут 
содержать скот сверх вся
ких норм и правил. >Стихия 
здесь недопустима. В Урта
ме такого порядка не заве-. 
дено. Очень важное дело 
предоставлено стихии.

« * *
Итак, в ходе очередного 

единого политдня вскрыто 
немало важных явлений, 
процессов, поднято вопросов. 
Их предстоит решать. Вмес
те с тем бы.до бы непра
вильным пройти мимо су
ществующих недостатков в 
организации политической 
работы. Почему, к примеру, 
беседы проводятся в рабочее 
■время? ,В откормсовхозе лю
ди собрались к 10 часам ут
ра, а в -объединении «Сель
хозтехника» — к 9. В двух 
крупных коллективах — 
ПМК-3 и на кирпичном за
воде «С(блмежколхозстроя»
— в этот день мероприятие 
было сорвано, так как док-

. ладчики, назначенные рай
комом партии, не прибыли, 
местные же руководители к 
проведению бесед не были 
готовы или не решились 
брать на себя ответствен
ность. На кирпичном заводе 
политдень перенесен на по
недельник, 15 февраля. 
«Снова ждали мы доклад
чика из райцентра к 9 утра,
— сообщил бухгалтер Н. М. 
Иванов, — но он так и не 
прибыл». Не дршли доклад
чики IT политинформаторы 
до жителей села, которые 
нигде нс работают. Все это, 
разумеется, снижает цен
ность такого важного меро
приятия, каким является 
единый политический день.

М. МАЛЬЦЕВ, 
ваш спец. корр.

Кожевниковский район.

1.000 гектаров осушенных 
земель. Причем вьпчэднее 
их использовать по целево
му назначению (производст
во оовощей или кормов). По
нятно, почему в совхозах 
«Степановский» и «Томь» 
вое помыслы направлены 
на повышение эффективнос
ти этих земель — они дают 
80 процентов раннего карто
феля и овощей. И совсем 
другое отношение к таким 
землям в совхозах «Усть- 
Бакчарокий» и «Ювалин
ский», где с них берут всего 
8—10 процентов кормов. 
(Правда, и небольшие пло
щади при доброй эксплуата- 

, ции могут дать немалую 
пользу).

Чтобы правильно эксплуа
тировать мелиоративные 
системы, нужно йметь спе
циальную технику — буль
дозеры, каналоочистители, 
экскаваторы, краны, а так
же ремонтную базу, хоро
шие дороги и жилье для об
служивающих обновленные 
земли. Значит, мелиоратив
ное строительство должно 
быть ко.мплексным, к чему 
мы и стремимся.

Другое необходимое усло
вие — это регулярное тех
ническое обслуживание сис
тем. Оно сложно, так как 
проводится под открытым 
небом, в поле. Надо иметь 
передвижную службу из 
квалифицированных масте- 
ров-наладчиков, обеспечен

ных соответствующим обо
рудованием. Если, скажем, 
весной после паводка не уб
рать с открытой осуши
тельной сети на пойменных 
лугах наносы ила, остатки 
деревьев, не выровнять раз
мытые каналы и дороги, то 
ясно, что начнется обратный 
процесс заболачивания. К 
сожалению, во многих хо
зяйствах (Молчановского, 
Зырянского, Кожевниковско
го районов и др.) так оно и 
происходит. Не найдешь ни 
одного ремонтника, а их 
нужно в среднем по одному 
на 6-:-7 километров каналов. 
При.мерно то же самое тво
рится и на полях ороше
ния.

К т о  д о л ж е н  о р га н и з о в ы в а т ь  
т е х н и ч е с к о е  о б с л у ж и в а н и е  с и 
стем ? Х о з я й с т в о  с п о м о щ ь ю  
о б ъ е д и н е н и я  « С е л ь х о з т е х н и к а »  
и о б л а с т н о го  п р о и з в о д с т в е н н о 
го  у п р а в л е н и я  м е л и о р а ц и и . 
Но п а р т н е р ы  не  х о т я т  б р а т ь  
н а  себя « л и ш н и х »  о б я за 
т е л ь с тв , д е й с т в у я  п о  п р и н ц и 
п у :  х о ч у  — в о з ь м у  н а  о б с л у 
ж и в а н и е , не  х о ч у  — н е  в о з ь 
м у ...

К р о м е  т о го , т р е б у е т с я  ещ е 
т е х н о л о ги ч е с к о е  о б с л у ж и в а н и е  
с и с те м  (в н е с е н и е  м и н е р а л ь н ы х  
у д о б р е н и й , б о р о н о в а н и е , р е г у 
л и р о в к а  в л а ги  в п о ч в е  и  т .  д.) 
и о р га н и з а ц и о н н о е  (с о зд а н и е  
зв е н ь е в  и б р и га д , и х  т р а н 
с п о р т и р о в к а  и п и т а н и е , в о п 
р о с ы  с о р е в н о в а н и я ).

И т о , и  д р у го е , и  тр е т ь е  
о ч е н ь  в а ж н о . И н а ч е  н е  п о в ы 
с и т ь  э ф ф е к т и в н о с т ь  м е л и о р и 
р о в а н н ы х  зе м е л ь . З а б в е н и е  
э т о го  п р и в е л о  в а с и н о в с и о м  
с о в х о з е  « К о м со м о л е ц »  н  п р е ж 
д е в р е м е н н о м у  и з н о с у  с и с т е м ы , 
к о т о р а я  т е п е р ь  п о тр е б о ва л а  
д о р о го с т о я щ е го  р е м о н та .

Но где взять кадры ме
лиораторов для совхозов и 
колхозов. Это вче1>ашний 
день, ксигда председатель, 
назначая тракториста ма
шинистом насосной станции, 
убеж1дал: «Ты же механиза
тор, пробуй!» От таких 
«проб» вышли из строя де
сятки насосных станций. 
Однако в области пока нет 
ут<ебного заведения, которое 
готовило бы механизаторов- 
мелиораторов. С этой целью 
наше объединение три года 
назад построило в с. Мель
никове профтехучилище на 
400 мест, но вскоре оно бы
ло превращено в общее 
сельское училище. Даже 
экскаваторщиков там пере
летали готовить. Видимо, 
облсельхозуправлению на
стало время всерьез решать 
кадровую проблему. Подго
товку агрономов-мелиорато- 
ров и гидротехников можно 
бы, например, возобновить в 
Томском сельхозтехникуме, 
как это и было раньше.

Что касается непосредст
венно коллективов нашего 
объединения, то в 11-й пяти
летке они проведут реконст
рукцию оросительных сис
тем более чем на 3 тысячах 
гектаров, готовы произво
дить и ремонт.

|Ы осуществляем в 
этой пятилетке целе
вые программы — 

«Овощи», «Корма» и «Торф», 
сосредоточивая усилия на 
крупных объектах. Выпол
нение программы «Овощи» 
позволит увеличить произ
водство овощей и раннего 
картофеля на 15 тысяч тонн 
в год. Сердцевиной “ этой 
программы является пуск

с о в х о з а  • г Ч е |)н о р е ч е я с в и й » .

Программа «Корма» пре
дусматривает концентрацию 
орошаемых (5,5 тысячи гек
таров) и осушенных (13 ты
сяч гектаров) земель вблизи 
животноводческих комплек
сов. Строятся дороги, базы 
эксплуатации, поселки ме
лиораторов. В 1983 году нач
нем строить молочный сов
хоз «Искра» в Томском рай
оне. Выполнение этой про
граммы даст 30 процентов 
кормов.

По программе «Торф» на
мечено осушить 3 тысячи 
гек '̂аров болот. Причем 
торф пойдет с них в виде 
сухой (до 35 процентов 
влажности) крошки в каче
стве подстилки на фермы 
(вместо опилок). Торфю-на- 
возные комцоеты в десятки 
раз эффективнее торфо-ми
неральных.

Кроме того, в этой пяти
летке вы вьшолним на 40 
тысячах гектаров культур- 
технические работы, постро
им 300 километров водопро
водов, 400 скважин и т. д. 
Осуществляются также це
левые программы «Индуст
рия» и «Труд и быт».

Вьшолнение всех этих 
программ, а оно ведется 
уже второй год, ощутимо 
увеличит вклад мелиорато
ров в решение продовольст
венной программы области. 
Но этот вклад достигнет 
своей эффективности толь
ко при том условии, если в 
каждо.м хозяйстве будут 
грамотно управлять плодо
родием мелиорированных 
земель.

А. ТРУНОВ,
начальник объединения
«Союзтомекмелиорация».
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Н А П Р А В Л Е Н И Е - Л У Г И Н Е Ц К О Е

НЕ ОШ ИБИТЬСЯ В ГЛАВНОЙ
Р а с с к а з  о т е х ,  кто  с о з д  а evi  н о в ы й  г о р о д

На сдвинутых столах ле
жал большой квадрат маке
та. В левом верхнем углу, 
по уже приклеенной к нему 
полосе плана — крупная 
надпись: «Пудино». Двое ре
бят готовили к наклейке 
вторую полосу.

— Сейчас, сейчас, — кив
нул мне Михаил Шнайдер, 
один из них.

Полоса легла на место, 
будто всегда там была. Го
род на макете принял над
лежащий проектный вид.

...В институте «Томск- 
гражданпроект» строитель
ство нового города сейчас — 
самая важная тема. Один из 
его макетов можно 5шидеть 
еще в коридоре третьего 
этажа. А  ведущим проекти
ровщиком будущего нефте- 
града является пятая архи
тектурно - планировочная 
мастерская института.

Эта мастерская была со
здана в сентябре 1979 года 
по инициативе Василия Фе
доровича Болдырева, быв
шего главного архитектора 
института. На ее плечи лег
ли градостроительные забо
ты: разработка генпланов
для поселков, райцентров, 
горо!цов. И сразу — ответст
венное задание: подгото
вить генплан Стрежевого.

— Когда все только начи
налось, — вспоминает Ю. В. 
Земляницын, бывший глав
ный архитектор пятой мас
терской, — ребята проявили 
исключительную работоспо
собность, заинтересован
ность, жажду познаний. Зна
комились с работами других

проектных организации
страны, накопивших опыт 
строительства северных го
родов (например, Ленин
градского отделения Союза 
архитекторов, проектировав- ■ 
шего Нижневартовск). Зна
комились с современной ли
тературой по архитектуре.

На Пудино планиров-' 
щики начали работать в ян
варе 1981-го. Сразу попали в 
жесткие рамки сроков, за 
год надо было сдать и ген
план, и проект детальной 
планировки.

Работа захватила. Во-пер
вых, всегда интересно начи
нать с нуля (город создает
ся на практически чистой 
стройплощадке). Во-вторых, 
предпринята попытка под
вести природные условия 
под базу градостроительства 
и, йаоборот, — планировку 
горО'Да—под моделируемую 
климатическую основу. Та
кая попытка для «Граждан- 
проекта» первая, да и во, 
всей стране — одна из пер
вых. Здесь очень помогла 
работа ТИСИ по ана
лизу климатических ха
рактеристик области и каж
дого ее района. Поэто
му, начиная проект, архи
текторы имели на руках 
почвенно - мелиоративную 
карту района нового города.

Это будет город без ок
раин — компактный, много
этажный. •'

Основу мастерской состав
ляют выпускники Новоси
бирского инженерно-строи
тельного института. Среди 
них — Александр Шабашов.

В «Томскгражданпроекте»— 
с 1977 года. И вот уже — 
главный архитектор проек
та.

Руководитель он, что на
зывается, современный. Тре
бовательный,* как и положе
но, но на крик никогда не 
срывается. Все, что делает
ся в АПМ-5, не просто из
вестно ему, в каждом про
екте — его •непосредствен
ный вклад.

И остальные ребята — 
энтузиасты, могут работать 
как одержимые.

— Теперь в основном 
приходится готовить боль
шие макеты, — рассказыва
ет Шнайдер, руководитель 
группы архитекторов. 
Сдвигаем столы и все вмес
те начинаем творить. Быва
ют периоды, когда днюем и 
ночуем в мастерской. Про
ект детальной планировки 
для Пудина подготовили за 
двадцать дней. Порой — 
серьезно! — выполняем ра
боты процентов на 700— 
800.

Стоп! Не" правда ли, циф
ра аномальная? В чем при
чина таких авралов?

В е чн ая  беда а р х и т е к т о р о в -  
п л а н и р о в щ и н о в : л ю д и  т в о р ч е 
с к о й  п р о ф е с с и и , о н и  п о с т о я н 
но  с т а л к и в а ю т с я  с « б у м а ж н ы 
м и»  н е у в я з к а м и .

В зя ть  в о т  х о т я  бы  го д о в о й  
пл а н  дл я  А П М -5 . М и н у л  я н 
в ар ь  (н с  п о б о ю с ь  п о ка з а т ь с я  
б а н а л ь н ы м  и н а п о м н ю : д в е 
н а д ц а та я  ч а с ть  год а), а п л а н а  
до  с и х  п о р  н е т ! Д о са д н а я  за 
д е р ж ка ?  Д о са д н а я , но  не с л у 
ч а й н а я : м е с я ч н о е  за п о зд а н и е
д и р е к т и в  п о в т о р я е т с я  и з  год а  
в год .

В чи сл е  м и н у с о в , з а д е в а ю 
щ и х  А П М  к а к  с о с т а в н у ю  ч а с ть

и н с т и т у т а , Ю . В . З е м л я н и ц ы н  
н а зв а л  м е д л и т е л ь н о с т ь  в р а з 
в о р о те  дел со  с т о р о н ы  о с н о в 
н о го  з а к а з ч и к а  — о б ъ е д и н е 
н и я  « Т о м с кн е ф ть » .

— В о т , н а п р и м е р , ф и н а н с и 
р о в а н и е  з а к а з ч и к о м  в ы п о л н я 
е м ы х  н а м и  р а б о т . К а за л о с ь  
б ы , о н о  д о л ж н о  п о д р а з у м е в а т ь 
ся  с а м о  с о б о й . Но и зд е сь  п е 
р еб о и ...

В актовом зале среди экс
понатов своеобразной вы
ставки достижений институ
та «Томскгражданпроект» 
бросаются в глаза четыре 
макета, составляющих одну 
работу. И авторов у них то
же четверо: А. В. Шабашов, 
М. М. Шнайдер, А. А. Куди
мов, А. Н. Горбунов. Так и 
стоят фамилии столбиком...

— Решили не делиться,— 
говорит Михаил. — Вместе 
ведь работали, помогали 
друг другу...

А вот еще одна деталь, 
характеризующая их работу 
с новой стороны.

Когда был объявлен кон
курс на лучший проект вах
тового поселка ,для нефтя
ников области, АПМ-5 про
сто не могла его пропустить: 
ведь такие поселки непос
редственно связаны с базо
выми городами томской 
нефтедобычи, которыми и 
занимается эта мастерская.

— Было у нас три вари
анта. Выбрали этот. Сейчас 
думаю, что действительно 
лучший.

Проект, на который пока
зывает мой собеседник, удо
стоен 1-го места на конкурсе. 
Но дело даже не в победе. 
Главное — это заинтересо
ванность в своем деле, не 
ограниченная — «от сих до 
сих», а, наоборот, жадно 
вбирающая в себя все, что 
связано с проблемой, кото
рую они; планировщики, ре
шают.

Михаил Шнайдер о себе и 
товарищах рассказывал ску
по, но постепенно увлекся.

— Вот смотрите, — он 
придвигает листок и в не
сколько штрихов набрасы
вает план. — Когда проек
тировали Стрежевой, воз
никла такая ситуация. На
метили направление разви
тия города в единственно 
возможную сторону. И вдруг 
оказывается — уперлись в 
единственно возможное ме
сто для аэродрома...

Он чертит, объясняет, по- 
казьшает найденньщ выхО'Д, 
а я смотрю на листок и 
вдруг ловлю себя на мысли: 
«Неужели они никогда не 
ошибаются?»

Задаю вопрос Михаилу.
' — Через некоторое время, 
оглянувшись На то, что 
сделали, видишь огрехи, на
ходишь более выгодные ва
рианты. Но видишь и дру
гое: в главном, в сути реше
ния, мы пока не ошиблись 
ни разу. И приходит- удов
летворение от своего труда. 
Это ведь самое важное — 
не ошибаться в главном...

С. СЕРДЮК.
* « *

НА СНИМКЕ: А. Шабанов | 
и М. Шнайдер у кульмана. • 

Фото М. Гладуша.

С о р е в н у я с ь  
в е с т ь 
60-летия СССР

Д в а д ц а т ь  о д на  с т р о и т е л ь 
н о -м о н т а ж н а я  и ш е с ть  
э л е к т р о м о н т а ж н ы х  б р и га д  
т р е с т а  « Т о м с кн е ф те с тр о й .»  

т р у д я т с я  с е го д й я  н а  о б у с т 
р о й с тв е  н е ф т я н ы х  м е с то 
р о ж д е н и й  о б л а с ти . Своей 
р и т м и ч н о й  р а б о то й  н еф те 
д о б ы т ч и к и  во  м н о го м  о б я 
з а н ы  и х  т р у д у . В о т  о н и , 
те , к т о  л и д и р у е т  с е го д н я  в 
с о р е в н о в а н и и  п о  д о с т о й 
н о й  в с тр е ч е  бО -летия СССР, 
к т о  в зя л  у в е р е н н ы й  с т а р т  
во  в то р о м  го д у  X I п я т и 
л е т к и .

Стрежевское месторожде
ние: бригада В. А. Чарчия- 
на из строительно-монтаж
ного управления JSTe 2. С на
чала года коллективом смон
тировано три станка-качал
ки, обвязано четыре сква
жины, проведено два кило
метра водоводов высокого 
давления. При плане янва
ря 43 тысячи рублей строй- 
монтажа освоена 101 тысяча 
рублей. Это 235 процентов 
программы месяца.

Вахское месторождение: 
бригада В. К. Дорофеева из 
СМУ-3, с опережением веду
щая работы по прокладке 
нефтесборного коллектора.

Оленье месторождение: 
бригада В. Н. Колесникова 
(СМУ-4),, построившая в ян
варе 2,5 километра нефте
сборного коллектора.

Пионерное месторождение: 
бригада электромонтажни
ков В. Я. Куделя из специа
лизированного строительно
монтажного управления тре
ста «Томскнефтестрой», по
казавшая . в' январе выра
ботку 159 процентов.

На строительстве жилья 
(в Стрежевом) отлично тру
дится бригада отделочниц 
Л. И. Степановой из СМУ-1. 
В ее январском активе—две 
тысячи квадратных метров 
оштукатуренной поверхнос
ти. Весь объем работ выпол
нен по бригадному подряду.

Более трех тысяч квад
ратных метров наклеенных 
обоев и тысячи — масляной 
покраски. Таков с начала 
года результат бригады 
коммунистического труда 
Г. И .' Устимовой (СМУ-4), 
которая ведет работы на об
щежитии № 8 в Пионерном.

В. ПАШКОВА, 
старший инженер объе

динения «Томскнефть».

В о т  э т о  

к а н и к у л ы !
Сводный строительный от

ряд студентов томских ву
зов из пятидесяти, человек 
трудится сегодня на Васю- 
ганье. Это первый’ выезд 
ССО в зимнее время.

Поездка в Пионерный (а 
здесь предстоит выполнить 
отделочные работы на гос
тинице и общежитии) — это 
своеобразная награда за ус
пешную сдачу сессии. 
Именно награда, так как 
желающих поехать на том
ский север было более чем 
достаточно. Конкурс шел 
даже среди тех, у кого в 
заче*гке стояло только «хо
рошо» и «отлично». Это и 
понятно, ведь для них ны
нешние зимние каникулы 
необычные — вдвое длин
нее. А  потому только тем, 
кто преуспевает в аудитори
ях и способен быстро навер
стать учебную программу, 
предоставлена честь оказать 
помощь северянам.

По
комсомольским
п у т е в к а м

Пятнадцатого февраля 
сформированный Томским 

-горкомом ВЛКСМ отряд из 
тридцати добровольцев вы
летел в Пионерный. Ему к 
1 мая предстоит построить 
два двухэтажных общежи
тия на 204 места.

Рабочие манометрового 
завода, «Томскавтодора», 
завода измерительной ani- 
паратуры, аспиранты Том
ского университета... Всех 
их роднит одно — желание 
внести свой вклад в освое
ние нефтяного севера облас
ти.

С. МЕДВЕДСКАЯ.

;

К о гд а -т о  т у т  с то я л а  д е ре в н я  
М о и сее вн а . Ее п о с т и гл а  с у д ь 
ба м н о ги х  п о с е л е н и й  т а е ж н о го  
к р а я :  з а х и р е л а , у ш л а  в без
в е с т н о с т ь .. . А  с п у с т я  м н о го

л е т в ы р о с  на  ее м есте  в а х то - н е ф т я н о го  р а й о н а . Л е с о р у б ы  
вы й  п о се л о н  Ч и ж а п к а ,  п о л у - ж и в у т  в Ч и ж а п н е  и э л е кт р о -
ч и в ш и и  н а з в а н и е  по  и м е н и  ^м о н т а ж н и к и , а т а к ж е  м е х а н и -т а е ж н о и  р е к и .

С ейчас зд е сь  — 
ц е н т р о в  о св о е н и я

о д и н  и з  
т р е т ь е го

за то р ы  м н о ги х  п о д р а зд е л е н и и , 
у ч а с т в у ю щ и х  в с т р о и т е л ь с т в е

н е ф те п р о в о д а  и Л Э П -110.
О тсю д а  и д е т н а с т у п л е н и е  на 

Л у г и н е ц к о е  м е с то р о ж д е н и е . 
З д есь  б а з и р у е т с я  п е р в ы й  п о 
т о к  с т р о и т е л е й  н е ф тя н о й  м а

ги с т р а л и . П е р вы й  — п о к а  п о  
н о м е р у ; н о  к а к  з н а т ь  — м о
ж е т , и п о  р е зу л ь та та м  в с ко р е  
т о ж е  в ы й д е т  в л и д е р ы  э т о т  
б о л ь ш о й  с б о р н ы й  к о л л е кти в ?

фото Е. Лисицына.
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Вопрос: В настоящее- вре
мя. в мире много говорят 
о Польше. Считаете ли Вы, 

 ̂ что введение военного по
ложения выведет эту стра
ну из кризиса, и какую по
мощь оказывает Советский 
Союз Польше?

Ответ: К сожалению, в 
мире не ограничиваются 
разговорами о Польше. В 
политике некоторых запад
ных государств возникла 
очень опасная линия, цель 
которой — вмешательство 
в польские события, грубый 
нажим на суверенную 
Польскую Народную Рес
публику. Введение военного 
положения в Польше изо
бражают в. этих странах 

-как опасность для мира в 
Европе и во всем мире. 
Действительная угроза ми
ру — это, конечно, попыт
ка придать событиям, ко- 

' торые являются исключи
тельно внутренним делом 
польского народа, характер 
международного кризиса.

Поражает ханжество пози
ций американской админи
страции и официальных 
кругов некоторых других 
капиталистических • держав 

- в польском вопросе. Они 
выдают себя на словах за 
«защитников» польского на
рода, а на деле всеми сила- 

, ми стремятся помешать 
нормализации обстановки в 
этой стране. Поразительна 
безответственность тех же 
политиков, когда они стре
мятся использовать поль
скую проблему во вред ин
тересам мира, сотрудниче
ства и безопасности наро
дов.

Необходимо ясно видеть, 
что этот политический аван
тюризм направлен не толь
ко против социалистическо
го содружества. С его по
мощью США надеются ре
шить некоторые задачи кон
курентной борьбы в капита
листическом мире, подор-’ 
вать самостоятельность ряда 
государств, связанных со
юзами с Соединенными 
Штатами.

Польская проблема из
брана в качестве предлога, 
чтобы реализовать на меж
дународной арене империа
листическую политику обес
печения превосходства
США, политику давления 
и санкций, в том числе и в 
собственном лагере, полити
ку конфронтации с социали
стическим миром.

Введение военного поло
жения в Польше было, как 
известно, шагом, принятым 
в полном соответствии с 
конституцией ПНР, и для 
предотвращения антиконсти
туционного государственно
го переворота.

С полным основанием мо
жно сказать: военное поло
жение рпасло польское об
щество от анархии, развала 
и гражданской войны. Как 
разъясняют польские вла
сти, главная задача Военно
го совета национального спа
сения состоит в том, чтобы за
крепить правопорядок и соз
дать гарантии для общест
венного спокойствия в стра
не.

Лучший ответ на разного 
рода антипольские измыш
ления по поводу введения 
военного положения дал 
сейм ПНР. Этот высший за
конодательный орган едино
душно одобрил введение 
военного положения, оценил 
эту меру как необходимую и 
важнейшую предпосылку для 
выхода Польши из кризи
са.

Что касается советской 
помощи Польше, то Совет
ский Союз коренным обра
зом заинтересован в восста
новлении нормальной жиз
ни братского польского на
рода, нашего соседа и союз

ника. В отличие от США и 
НАТО Советский Союз не 
вмешивается в польские де
ла. За все время польского 
кризиса продолжало разви
ваться наше торгово-эконо
мическое сотрудничество. 
Наша экономическая по
мощь, оказанная братскому 
польскому, народу, значи
тельна. Следует отметить 
также, что Советский Со
юз выполнял, и выполня
ет свои экономические обя
зательства, несмотря На то, 
что Польша не в состоянии 
пока обеспечивать сбалан
сированность в торговле. 
Мы с удовлетворением от
мечаем высокую оценку на
шей позиции и нашей по
мощи польской стороной.

Вопрос: Хотелось бы уз
нать Ваше мнение о совет
ско-китайских отношениях 
и их перспективах.

Ответ: Как выглядят се
годня советско-китайские 
отношения — общеизвестно. 
Какими они были в прош
лом, вряд ли есть необхо
димость напоминать. Каки
ми они могли бы быть, на 
наш взгляд, ныне и в бу
дущем, какими их желали 
бы видеть в Советском Со
юзе —  об этом не раз за
являлось со всей ясностью 
и авторитетностью.

Политика СССР в отноше
нии Китая принципиальна 
и последовательна. Она оп
ределена решениями съез
дов нашей партии. На XXVI 
съезде нашей партии Л. И. 
Брежнев, выразив общее 
убеждение советских людей, 
заявил, что Советский Со
юз не искал и не ищет 
конфронтации с Китайской 
Народной Республикой, хо
тел бы строить связи с ней 
на добрососедской основе.

Тогда же было подчерк
нуто, что остаются в силе 
неоднократно ' вносившиеся 
нами на протяжении мно
гих лет предложения, на
правленные на нормализа
цию отношений с . Китаем, 
как остаются неизменными 
наши чувства уважения и 
дружбы к китайскому наро
ду.

Мы, конечно, не можем 
быть удовлетворены нынеш
ним состоянием советско-ки
тайских отношений. Причи
на этого — не в нашей по
зиции. Руководители Китая, 
как известно, упорно сле
дуют в международных 
делах курсом вражды к 
Советскому Союзу, его со
юзникам и друзьям. В ми
ре имеются и другие силы, 
всячески добивающиеся 
дальнейшего ухудшения со
ветско-китайских отноше
ний. От всего этого нельзя 
абстрагироваться.

Мы исходили и исходим 
из той точки зрения, что 
и в советско-китайских от
ношениях нет таких проб- 
•яем, которые не, могли бы 
быть решены на основе 
равноправия и в духе вза
имопонимания. Мы не на
мерены уходить от конкрет
ных шагов в направлении 
улучшения отношений
между нашими странами. 
Но этот процесс должен 
быть не односторонним.

Вопрос: Как Вы оценива
ете состояние советско- 
японских отношений, пер
спективы заключения мир
ного договора?

Ответ: Недавно наши
страны отметили 25-ю го
довщину восстановления 
дипломатических отноше
ний. В историческом плане 
четверть века — срок не
большой. Тем не менее уси
лиями обеих сторон за это 
время сделано немало для 
развития и расширения 
взаимовыгодных связей. 
Расширились наши торгово- 
экономические связи, ак
тивно осуществляются об
мены в научно-технической, 
культурной и других обла

стях. Это, если так можно 
выразиться, актив в совет-* 
ско-японских отношениях.

К сожалению, особенно в 
последние годы наблюдает
ся известное топтание на 
месте, если не сказать боль
шего — искусственное сдер
живание развития связей. 
В чем это проявляется? 
Прежде всего в развертыва
нии не без участия япон
ских официальных властей 
различного рода кампаний, 
недружественных в отно
шении нашей страны. При 
этом нам пытаются поста
вить условием стабильного 
развития советско-японских 
отношений удовлетворение 
незаконных территориаль
ных притязаний Японии к 
Советскому Союзу.

На это могу сказать:
.. развитие отношений между 

СССР и Японией — это де
ло, в котором должны 
быть одинаково заинтере
сованы обе страны, идет ли 
речь о политических 
контактах, торгово-экономи
ческих или иных связях. 
Поэтому выдвижение ка
ких бы то ни было усло
вий или требований — это 
несерьезно.

Советский Союз был и ос
тается сторонником подве
дения прочной договорной 
основы под советско-япон
ские отношения. И не наша 
вина в том, что до настоя
щего времени не заключен 
мирный договор. Причину 
его отсутствия вы хорошо 
знаете. Это — нереалистиче
ская позиция японской сто-' 
роны. Мы неоднократно, в 
том числе на самом высо
ком уровне, заявляли, что 
в наших отношениях нет 
такой темы, как якобы не- 
решенньш «территориаль
ный вопрос».

Между тем с японской 
стороны предпринимаются 
попытки односторонне и в 
искаженном виде толковать 
некоторые положения со
ветско-японского заявления 
от 10 октября 1973 года. В 
этом заявлении, которое, как 
известно, было опубликова
но в печати, зафиксирова
на договоренность продол
жить переговоры о заклю
чении мирного договора.

Утверждать же, что Со
ветский Союз признал су
ществование «территориаль
ного вопроса», значит пред
намеренно извращать нашу 
позицию и вводить в заблу
ждение общественность Япо
нии. Такие действия япон
ской стороны отнюдь не 
приближают перспе^стиву до
стижения договоренности по 
мирному договору.

в связи с вопросом о до
говорной основе советско- 
японских отношений хочу 
напомнить о нашем предло
жении заключить договор 
о добрососедстве и сотруд
ничестве. Это предложение 
остается в силе и по сей 
день. При соответствующей 
готовности Японии можно 
было бы выработать прием
лемый для обеих сторон 
документ.

Вопрос: Имеются ли
возможности для дальней
шего сотрудничества с Япо
нией в освоении природных 
богатств Сибири и Дальне
го Востока?

Ответ: Мне вспоминает
ся встреча Л. И. Брежнева 
с делегацией руководителей 
федерации экономических 
организаций Японии во гла
ве с господином Т. Доко в 
августе 1976 года в Крыму. 
Тогда речь шла о разра
ботке программы сотруд
ничества между нашими 
странами на 10—15 лет.

В развитие этой догово
ренности стороны присту
пили к реализации ряда 
крупномасштабных проектов 
на компенсационной основе.
К ним относятся прежде 
всего сотрудничество ч

разработке лесных ресурсов 
советского Дальнего Восто
ка, Южно-Якутского уголь
ного бассейна и в разведке 
нефти и газа на шельфе 
о. Сахалин. Можно сказать, 
что главным образом благо
даря осуществлению этих 
проектов общий объем вза
имных поставок товаров 
между нашими странами за 
1976—1980 годы практиче
ски удвоился по сравнению 
с предшествующим пятиле
тием, превысив 12 милли
ардов рублей.

В настоящее время в 
связи с завершением вто
рого лесного генерального 
соглашения была достигнута 
договоренность о продолже
нии сотрудничества в этой 
области. В текущем пяти
летии будут начаты постав
ки в Японию коксующего
ся угля из Южной Якутии. 
Осуществление этого проек
та, как вам известно, рас
считано на 20 лет.

Неплохие результаты по
казывает и разведочное бу
рение на шельфе о. Саха
лин. После завершения гео
логоразведки, изучения воз
можностей обустройства ме
сторождений и других тех
нических вопросов предпо
лагается перейти ко второ
му этапу сотрудничества — 
собственно к обустройству 
месторождений, и поставке 
в Японию сахалинского га
за и нефти.

Следует отметить, что до
стигнутые результаты n<yta 
еще не соответствуют сов
ременному уровню экономи
ческого развития как Совет
ского Союза, так и Японии. 
Более того, эти результаты, 
равно как и темпы разви
тия наших торговых свя
зей, начинают заметно ус
тупать достигнутым в сфе
ре экономических взаимо
отношений Советского Со
юза с рядом западноевро
пейских государств. Во 
многом это объясняется от
сутствием в наших отноше
ниях стабильного и проч
ного фундамента, каким яв
ляются заключенные Совет- " 
ским Союзом с ведущими 
западноевропейскими стра
нами долгосрочные меж
правительственные соглаше
ния об экономическом, 
промышленном и научно- 
техническом сотрудничестве 
и программы развития это- . 
го сотрудничества, рассчи- 
таннь^ на 10—15 и даже 
25-ле-ший периоды.

Другим немаловажным 
фактором, оказывающим 
сдерживающее влияние на 
наши экономические связи, 
являются попытки опреде
ленных кругов в самой 
Японии поставить нормаль
ный ход развития совет
ско-японской торговли и 
экономического сотрудни
чества в зависимость от ре
шения тех или иных поли
тических проблем.

Здесь будет уместно на
помнить, что Советский Со
юз никогда не выступал 
инициатором свертывания 
или ограничения межгосу
дарственных контактов в 
торгово-экономической об
ласти.

К перспективной сфере 
приложения взаимных уси
лий можно было бы отне
сти приобретающее в наши 
дни большое значение со
трудничество в области 
энергетики.

Разумеется, подобные про
екты осуществимы, если с 
обеих сторон будут прояв
лены готовность и интерес 
к такому сотрудничеству. 
Советский Союз готов вни
мательно рассмотреть и 
поддержать инициативы, 
направленные на расшире
ние торговли, развитие эко
номического сотрудничества 
и, в случае их выгодности 
для обеих сторон, включить 
в свои планы экономиче
ского развития.

Один, другой, третий... 
Беспрерывной чередой схо
дят с конвейера белые пря
моугольнички в цветной 
упаковке с надписью «Сы
рок с изюмом». Быстро 
подхватывают их проворные 
руки изготовителя творож
ной массы Светланы Ва
лерьяновны Шведовой. Она 
работает на творожном 
участке Томского гормол- 
завода. Регулярно перевы
полняя ежемесячные зада
ния, С. В. Шведова успева
ет принимать aiCTHBHoe уча
стие в работе цехового ко
митета. По итогам соцсо
ревнования за четвертый 
квартал 1981 года этот цех 
завоева.л первое место сре
ди цехов завода.

НА СНИМКЕ: С. В. Шве
дова.

Фото в. Калинина.

МАДРИД. На засе-дании 
глав делегаций на мадрид
ской встрече выступил ру
ководитель делегации США 
М. Кампелман, вернувший
ся с ежегодной конферен
ции военного общества ФРГ 
«Веркунде» в Мюнхене, 
прошедшей под аккомпа
немент воинствующих при
зывов в духе «холодной вой
ны». Суть его речи свелась к 
попыткам оправдать реше
ние США о наращивании 
производства бинарного хи
мического оружия. В ней 
повторялись клеветниче
ские вымыслы о позиции

СССР по вопросу о хими
ческом оружии.

Руководитель советской 
делегации, заместитель ми
нистра иностранных дел 
СССР Л. Ф. Ильичев разо
блачил в своем выступле
нии стремление США уйти 
от ответственности за это 
антигуманное решение, гро
зящее человечеству неис
числимыми бедствиями. Он 
напомнил о заявлении по
мощника американского ми
нистра обороны Дж. Уэйда 
в конгрессе США о том, 
что оснащение американ
ской армии новейшими ви
дами химического' оружия

необходимо для того, что
бы «иметь возможность 
вести крупномасштабную 
химическую войну в Евро
пе против стран Варшав
ского Договора». Что же ка
сается повторения амери
канским делегатом лживых 
антисоветских измышлений, 
преследующих цель оправ
дать подготовку США к ве
дению химической войны 
на европейской территории, 
то они лишь в очередной 
раз свидетельствуют о на
мерении делегации США 
обострить обстановку на 
мадридской встрече, сказал 
глава советской делегации.

Сообщения из Польши
ВАРШАВА. Здесь состо

ялось заседание внутрипар
тийной комиссии ЦК ПОРП. 
Комиссия обсудила ход под
готовки к 7-му пленуму ЦК 
ПОРП и ознакомилась с 
информацией, касающейся 
изменений в составе пар
тии в последние месяцы.

Комиссия констатировала, 
что в партийных органах 
и организациях происходят 
положительные процессы, 
возрастает активность пер
вичных парторганиваций, 
продолжается очищение 
партийных рядов от лю
дей, идейно чуждых, нару
шающих положения уста
ва и нравственно-этические 
нормы. В ходе дискуссии 
была подчеркнута необхо
димость сплочения партии 
на принципах марксизма- 
ленинизма.

Отмечалась необходимость 
усилить контроль за реа
лизацией принимаемых в 
партии решений как необ
ходимое условие повыше
ния эффективности деятель
ности всех партийных ор
ганов и организаций.

«Трибуна люду» в статье 
«О положении в партии и 
в стране» отмечает, что на
стало время, когда перед 
каждым членом ПОРП 
должна быть поставлена 
конкретная программа дей
ствий. Нынешние времена 
требуют нового стиля рабо
ты. Каждая первичная ор
ганизация обязана понять, 
что прежние формы рабо
ты, сводящиеся к проведе
нию собраний типа дискус
сионного клуба, необходимо 
бесповоротно изменить. Со
брания должны носить ха
рактер коллективного обме
на мнениями наряду с вы
работкой стратегии и так
тики партийной работы. 
"Партия не должна быть 
политически и идеологиче
ски пассивной, необходимо 
восстановить веру в себя и 
вывести страну из кризиса, 
пишет «Трибуна люду».

В другой статье «Трибу
на люду» обращает внима
ние на продолжающиеся 
подрывные действия про
тивников социалистического 
строя, которые, как отмеча

ет газета, .связаны с зару
бежными подрывными цент
рами. Две недели назад мо
лодежью были организо
ваны уличные беспорядки 
в Гданьске, совпавшие с 
объявленным Рейганом 
так называемым «днем со
лидарности с Польшей». 
Только наивные люди мог
ли поверить в случайность 
этого совпадения, отмечает 
газета. 14 февраля анало- 
гйчные нарушения общест
венного порядка допущены 
в Познани. Из других рай
онов страны поступают со
общения о распространении 
антисоциалистических ли
стовок, содержание которых 
идентично ̂  с содержанием 
инструкций, передаваемых 
радиостанциями .«Свободная 
Европа» и «Голос; Америки».

Эти явления, подчеркива
ет газета, не имеют широ
кого распространения, не 
получили поддержки об
щества. Однако это не оз
начает, что ими дсожно пре
небрегать и недооценивать 
их. Было бы одновременно 
ошибкой утверждать, что в 
течение двух месяцев воен
ного положения устранены 
все опасности. Прикрываясь 
«заботой о судьбе польско
го народа», империалисти
ческие круги преследуют 
свои политические цели, 
они не заинтересованы, 
чтобы_ в Польше наступило 
спокойствие.

Главное сейчас для поль
ского народа — спокойст
вие и нормальный труд, 
что в первую очередь тре
буется для проведения не
обходимых 'преобразований 
в стране. Можно только 
удивляться, что эта исти
на не доходит до сознания 
тех, кто устраивает беспо
рядки. Удивление также, 
вызывают провокационные, 
воинствующие выступ.тения 
некоторых представителей 
церкви.

«Жиче Варшавы» приво
дит примеры наглого вме
шательства посольства США 
во внутрипольские дела 
Польши. Газета сообщает о 
показе э посольстве США в 
Варшаве антипольской те
левизионной программы

под названием «Пусть Поль
ша будет Польшей». В 
этой связи газета пишет: 
«Показ антиполмкой теле
визионной программы с 
приглашением польской об
щественности нельзя рас
ценить иначе как очеред
ную провокацию. Зная об 
ограничениях военного по 
ложения, американцы при
гласили на просмотр ПОЛЬ 
ских граждан. Напрашива
ется вопрос: каким целям
служат, эти действия? Отве
чают ли они повсеместно 
принятым в дипломатии 
принципам и обычаям? Воз
можно, американское по 
сольство заинтересовано в 
Дальнейшем ухудшении и 
без, того натянутых отно
шений между двумя госу
дарствами.

HajvtepeHMH польской вне
шней политики известны: 
поляки сами без какого-ли
бо вмешательства извне 
хотят решить собственные 
внутренние проблемы». Га
зета пишет, что «они не же
лают выслушивать нравоу
чения от администрации 
Рейгана». «В то же время 
Польша высказывается за 
установление добрососедских 
отношений со всеми госу
дарствами, в том числе и 
США. Казалось бы, амери
канские дипломаты, работа
ющие в Польше, должны 
знать эти намерения и не 
предпринимать действий, 
которые способствовали бы 
росту напряженности в 
межгосударственных отно
шениях».

Вчера, как сообщает поль
ская печать, в генеральной 
прокуратуре состоялось со
вещание руководящего со
става прокуратуры. На со
вещании отмечалось, что 
введение военного положе
ния коренным образом по
влияло на улучшение со
стояния общественного по
рядка и безопасности. Чис
ло преступлений резко со
кратилось во второй поло
вине декабря 1981 года. 
Значительно повысилась бе
зопасность в общественных 
местах.

Сообщается, чта в Поль
ше возобновлен выпуск 11 
газет и 20 еженедельников. 
Возобновляют работу также 
телестудии в Катовице и 
Щецине, радиостанции в 
Катовице, Люблине и Оль- 
штыне.

ВАЖНЫ Е 
РЕШЕНИЯ
ГАВАНА. На закончив

шемся здесь X  Всемирном 
конгрессе профсоюзов при
нят ряд важных докумен
тов и резолюций. В основ
ном документе «Профсоюзы 
и задачи на 80-е годы» от
мечается, что в мире вновь 
усиливается международная 
напряженность, а гонка во
оружений носит все более 
угрожающий характер. Че
ловечество еще не знало по
добной опасности, вызван
ной накоплением оружия 
огромной разрушительной 
силы, саюсобного в считан
ные секунды уничтожить 
миллионы людей на планете. 
■ Гонку вооружений под
стегивают сама агрессивная 
сущность империализма, 
нынешний углубляющийся 
кризис капитализма и поли
тика транснациональных 
корпораций.

Особая ответственность за 
нагнетание международной 
напряженности, подчерки
вается в документе, ■ лежит 
прежде всего на американ
ском империализме и его 
союзниках по НАТО.

Участники конгресса ре
шительно Выступили за уси
ление борьбы В защиту ми
ра. Они высказались за по
литическое урегулирование 
всех разногласий, и оуказ от 
применения силы, за лик
видацию очагов войны, уп
рочение международной 
разрядки, мирного сосуще
ствования, фазвитие между
народного сотрудничества и 
взаимного' между
народами. Конгресс потребо
вал немедленного запре
щения ядерного, ■ бактерио
логического, химического, а 
также всех других видов 
оружия массового уничто
жения, прекращения гонки 
вооружений, уменьшения 
военных расходов, создания 
и расширения безъядерных 
зон и зон мира.

На конгрессе состоялись 
выборы руководящих орга
нов ВФП. Председателем 
ВФП вновь избран Шандор 
Гашпар (Венгрия), генераль
ным секретарем ВФП — 
бывший исполняющий обя
занности генерального сек
ретаря Ибрагим Закария 
(Судан). ■

ПРОВОКАЦИИ СИЛ РЕАКЦИИ
ПАРИЖ. Фашиствующие 

молодчики из организации 
«Партия новых сил» среди 
бела дня устроили в Пари
же погром у входа в зда
ния министерств транспор
та и национальной солидар
ности: Вооружившись же
лезными прутьями, они 
разбили окна, крупными 
буквами написали на сте
нах: «Долой министров-ком- 
мунистов!».

Это только начало нашей 
кампании, цель которой —

добиться вывода коммуни
стов из правительства, за
явил агентству Франс 
Пресс один из руководите
лей «Партии новых сил».

Местная печать отмечает, 
что в последнее время си
лы реакции, в частности 
различные правоэкстремист
ские организации, значи
тельно активизировались. 
Они все чаще устраивают 
откровенные провокации 
против трудящихся, левых

партий, против правитель
ства.

Только за последнюю не
делю крайне правые эле
менты организовали по 
крайней мере три провока
ционные вылазки, послед
няя из которых — нападе
ние на министерства.

Все эти факты, пишет га
зета «Монд», свидетельст
вуют о том, что определен
ная часть правой оппози
ции встала на путь прямых 
провокаций.

Борьба против 
в р а жд е б н ы х  
з а г о в о р о в

ДАМАСК. На состоявшем
ся здесь заседании Совета 
Министров министр оборо
ны Сирии М.’ Тлас доложил 
о мерах, принятых сирий
ским руководством против 
бандитов Из реакционной 
организации «Братья-мусуль- 
маие» в городе Хама. Как 
сообщает агентство Сана, 
министр указал, что в ре
зультате этих мер были 
арестованы скрьтающиеся 
от праввсудия преступники 
и конфисковано значитель
ное количество оружия, ко
торым террористов снабжа
ли из-за рубежа. В ходе 
операции была вскрыта 
тесная связь подрывных 
элементов с американским 
империализмом и сиониз
мом.

Агентство Сана сообщает 
также, что президент САР 
X. Асад имел телефонные 
разговоры с лидером ли
вийской революции М. Кад
дафи и председателем пре
зидиума Верховного народ
ного совета Народной Де
мократической Республики 
Йемен А. Н. Мухаммедом, 
которые выразили реши
тельную поддержку сирий
скому народу в его борьбе 
против враждебных загово-. 
ров империализма, сиониз
ма и внутренней реакции. 
В свою очередь X. Асад 
подтвещцл, что Сирия бу
дет продолжать борьбу за 
освобождение всех оккупи
рованных арабских терри
торий и удовлетворение за
конных национальных прав 
палестинского народа.

ЯПОНСКАЯ ПЕЧАТЬ О ДЭН СЯОПИНЕ
ТОКИО. В здешней печа

ти и политических кругах 
широко обсуждается внут
риполитическое положение 
в Китае. В этой связи фик
сируют внимание на сооб
щениях о возможном ухо.де 
Дэн Сяопина с «первой ли
нии» руководства. Так, со 
ссылкой на наблюдателей в 
Пекине сообщалось, что 
Дэн последние . несколько 
недель не появлялся на 
публичных мероприятиях, 
не делал официальных за- 
язлений и не принимал 
иностранных гостей. Вес это 
породило множество спеку
ляций в буржуазной печати. 
Империалистические круги 
забеспокоились, как бы

уход Дэна не вызвал изме
нений в нынешне.м, проза
падном курсе Пекина. Не 
внесло полной ясности и за
явление Вань Ли, замести
теля премьера Госсовета 
КНР, подтвердившего в 
интервью агентству Рейтер, 
что Дэн «отошел от руко
водства повседневными де
лами», но «сохраняет все 
свои посты» и будет «про
должать участвовать в фор
мировании политики по ос
новным вопросам». ' 

Местные обозреватели вы
сказывают разные мнения 
по поводу публично объяв
ленного ухода Дэна в тень. 
Предполагают, в частности, 
что этот шаг является оче

редным тактическим манев
ром Дэн Сяопина на оче
редном этапе чистки в КПК, 
связанной с подготовкой к 
ее X II съезду. Действия 
Дэна сравнивают с манерой 
поведения Мао Цзэдуна, не
однократно прибегавшего к 
подобным уловкам в мо
менты осложнений обста
новки в партии. Так было, 
например, после того, как 
V III съезд КПК в 1956 г. 
принял ряд решений, не 
угодных Мао; аналогичным 
образом действовал «корм
чий» и после провала орга
низованного им «большого 
скачка», и в канун «куль
турной революции».

Некоторые склонны объ
яснять «загадочный шаг» 
Дэна желанием пекинского 
руководства оказать нажим 
на Вашингтон в тайвань
ском вопросе. В Пекине как 
бы дают понять, что проч- 
нойть позиций Дэн Сяопина 
и его группы служит зало
гом стабильности китайско- 
американского партнерства.

В японской прессе отме
чают также, что эти манев
ры, объясняемые обострени
ем внутриполитической борь^ 
бы в Китае, сочетаются с 
очередным нагнетанием ан
тисоветской пропаганды Пе
кина.
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В Ы Б О Р
« М о я  л ю б о в ь  Э л е к т р а »  —  

в  п о с т а н о в к е  л е н и н г р а д ц е в
Отчего драматурги обра

щаются к прошлым време* 
нам и классическим сю
жетам? Вспо^шим хотя бы 
пьесы Г. Горина «Забыть 
Герострата*, «Невероятные 
пртгелючерия барона Мюнх- 
гаувена» Лгли пьесу Э. Рад
зинского' (гБеседы Сократа». 
Вехюятно, ' привлекает не 
только то. что в этих сю
жетах хоанится история. 
Сквозь их призму -т и это 
важнее — пристально всма
тривается автор, _ в день се
годняшний. Ц событие, дав
но уже минувшее, как бы 
вб»1рает в себя тревожные 
заботы совре.менника. Поэ
тому переосмысление клас
сики понятно и оправданно. 
Заново рожденная, она te 
лучших образцах) созвуч
на нашей стремительной 
эпохе.

В пьесе венгерского дра
матурга Ласло Дюрко «Моя 
любовь Электра» развита 
трагедийная ситуация, ко
торая приводит героиню к 
гибели. Но главный конф
ликт порождает множество 
других .коллизий, и дейст
вие насьпцается нравствен
ными мотивами. Так собьп 
тия глубокой, дрювности 
становятся близкими нам.

Силовое поле спектакля 
создается пересечением бо
рющихся идей. Вначале — 
это противостояние Элект
ры и царя Эгиста. Пятнад
цать лет назад Эгист убил 
отца Электры , Агамемнона 
и занял трон, не принад
лежащий ему. С тех пор 
дочь греческого царя не зна
ет покоя, она поклялась 
отомстить . убийце.

Согласно концепции спек
такля, образ Электры, не
сущий основную идейную 
нагрузку, раскрывается как 
бы в двух ^планах. Это ста
вит исполнительницу роли 
заслуженную • артистку 
РСФСР В. Панину в чрез
вычайно сложные ., условия. 
Ее - Электра,-'; в' первых .сце
нах нежная, пленительная, 
романтически возвышенная, 
не несет в себе привычных 
трагедийных красок. Каза
лось бы, такая Электра мо
жет только, мешать Эгисту, 
раздражать его своим не- 
постижимьтм. упорством,, но 
не ■ преДстайляет. .прямой 
опасности; ■ . Актриса.. .надедя- 
ет ее внутренней чистотой, 
цельностью, ■ orpiOMHbiM че
ловеческим достоинством.

Но... пятнадцать лет душа 
Электры ждет мщения, она 
истово верна своему обету, 
готовая не только на стра
дания и смерть во имя 'де
ли, но и на унижения. И 
все рто ради .торжества 
справедливости.

Но как. легко орудие воз
мездия может стать оруди
ем преступления!

Постепенно месть превра
щается для Электры в 
смысл существования. В сво
ей жажде восстановить по
пранное добро она незамет
но для себя переступает 
нравственную грань и по 
сути дела если не стано
вится на одну ступень с 
Эгистом, то во всяком слу
чае' приближается к нему; 
ведь и Эгист уничтожил 

тирана.
Высокая цель не терпит 

низких Средств. Вот о чем 
предупреждает и заставля
ет задуматься театр.

Права ли Электра? — за
даемся мы вопросом, все 
еще не в силах отказать ей 
в Наших симпатиях. Но 
оправдать не можем. Кро
вавым путем, избранным ге
роиней, не достигнешь спра
ведливости: уничтожив одно 
насилие, этот путь рожда
ет другое, может быть, бо
лее страшное.

В. Панина тонко раскры
вает противоречивость сво
ей героини, ее исполнение 
отличает возвышенность стгг 
ля, душевная патетика.

Поединок, начатый меж
ду Электрой и Эгистом, не
ожиданно приобретает глу
бокий смысл в своем про
должении. Только теперь у 
барьера — Электра и Орест. 
Тот самый, возвращения ко
торого из изгнания она так 
ждала, тот самый, в кото
ром видела своего духовно
го двойника. «Орест — это

Посвящ ена съ езд у  проф сою зов
Министерство связи СССР 

выпустило... почтовую мар
ку, посвященную очередно
му съезду советских проф
союзов. На марке надпи
си; «Профсоюзы — школа 
коммунизма» и «X'VII съезд 
советских профсоюзов», ,а. 
также композиция из . изо-.

бражения Государственного 
флага СССР, Спасской 
башни Московского Крем
ля, Кремлевского Дворца 
съездов и эмблемы — серп 
и молот. Художник—Ю. Ар- 
цименев. Номинал — 4 ко
пейки. ' (ТАСС).

ВСТРЕЧИ ДЕТСКИХ ВРАЧЕЙ
В Томском мединститу

те состоялось совместное 
заседание Новосибирского и 
Томского обществ детских 
врачей, учасг'никй которого 
обсудили одну■ из актуаль
ных проблем педиатрии 
заболевания органов дыха
ния. Подобное заседание 
прошло в Новосибирске в 
прошлом году; Оно было по
священо заб^)Лева«иям Кро
ви у детей. Встречи специа

листов привлекают большую 
аудиторию слушателей, спо
собствуют повышению зна
ний педиатров.

Выездные заседания Том
ского общества детских вра
чей проведенЬ! также в 

- Асине и Колпашеве, запла
нированы в Стрежевом.

И. БАЛАШЕВА, 
председатель Томского 
областного общества дет
ских врачей, профессор.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
18 ф е в р а л я . « А л е н ь к и й  ц в е 

т о ч е к »  '— 10-30.
е--

18 февраля. Цветной широ
коформатный художественный 
ф ильм '« К л е о п а тр а »  (две серия) 
— 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

18 ф евр а л я . « Ш л вп 'а »  —.. 9 ,
10-40, 12-ЭО, 14-10,- ;1б -10. 20.
21-45. К н н о в е ч е р , п о с в я щ е н н ы й  
т в о р ч е с т в у  з а с л у ж е н н о го  а р 
т и с т а  Р С Ф С Р  О. Я н к о в с к о г о .  В 
з а к л ю ч е н и е  — ф и л ь м  « Ш л я 
па» — 18-10.

имени М. ГОРЬКОГО
18 февраля. « Т и ф л и с  — П а 

р и ж  и  обратно» ,. —  9 , ,  10-40,
12-20. 14. 18-10. 18-40, ^1. Сос- 

-то.ятся встречи с творческой 
группой киностудии. « У т р в н -

Электра», —г гордо заявля
ла она Эгисту. Но знак ра* 
венства был поставлен 
преждевременно.

Особенно хороша актри
са в последней сцене, когда 
Электра видит, . что Орест 
больше ей не попутчик. Как 
раненая тигрица, мечется 
она по сцене. Отказ. Ореста 
— предательство для нее. 
Остановилась . против недо
стойного, но все еще лю
бимого... Только секундное 
раздумье — и безудержным 
гневом загораются глаза, 
принято жесткое решение: 
Орест больше не Орест. И 
все же в последний миг 
своей жизни, падая от 
кинжала, вонзенного им, 
Электра—Панина прощающе 
протянет ему руку и с ти
хой улыбкой опустится на 
сцену. Этот .благородный ■ 
жест, эта улыбка надолго за
печатлеются в памяти, 
словно возвращая нам ту 
Электру, которую мы ус
пели полюбить.

Орест в исполнении ар
тиста С. Сытника, на наш 
взгляд, — самая яркая и 
значительная работа в спек
такле. Роль требует огром
ных затрат сил. Сколько 
сердца, сколько крови на
до на каждый такой спек- 
такльГ Артист способен де
лать зримым неосязаемую 
едожность внутреннего мира 
своего героя, передать всю 
напряженность мыслей и 
чувств, тревожность атмо-

Н О В Ы И  М А Р Ш Р У Т  
А В Т О Б У С А

«Недавно на улицах горо
да появился автобус с не
привычным для томичей 
номером — 10. Он регулярно 
и довольно часто проходит 
мимо остановки, где я каж-

н и е  в с а д н и ки »  (две серии) — 
8-30, 11, 13-30. 16. 18-30, 21. 

«ОКТЯБРЬ»
18 февра.чя. « Э о зьм и  м еня  с 

с о в о й »  —  10-30. « У т р е н н и е
в с а д н и к и *  (две серии) —  8-40 ,
1 1 -  10. 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
« К а к  ж и т ь  без те бя»  —  8-50,
12- 10. 14. 16-20, 18-50, 21. Сос
тоятся встречи с творческой 
группой киностчдии.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18 февраля. М у л ь тс б о р н и н  

№ 101 —  11. «П о  з а к о н у  ч е с 
ти »  (две серии) —  9. 11-20,
13- 40, 16. 18-20. 20-40. « З о л о тая  
п р о п а с т ь »  — 0-30, 12-30, 14, 16. 
17-30. 19. 20-30.

«ПИОНЕР»
18 февраля. « П р и к л ю ч е н и я  

М у ки »  —  9, 11, 13. Киноклуб 
« С ве то ф о р »  —  12-40. Киноут
ренник « С е го д н я  — ш к о л ь н и к ,  

.з а в т р а  — со л д а т»  —- 15. «Обе
л и с к »  —  15. « Б а л а м у т»  —  17, 
10, 21.

«СИБИРЯК»
18 февраля. « Б р о н т о з а в р »  

—  9 -20 . «Бегущий ч е л о в е к»  —  
11, 13. 15. 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

18 февраля. « Р о ко в о е  п у т е 
ш е с тв и е »  (две серии) —  18. 21 .' 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-П 

18 февраля. « Т а й н а  м отел я  
« М е д о в ы й  м есяц »  —  17. 19. 

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
•18 февраля. «В ам  и н е  с н и 

л о с ь *  —  17.

сферы. Он прекрасно обжи
вает огромную, почти пу
стую сцену, р каждом дви
жении пластичен, импуль
сивен. Приятно, что С. Сыт- 
ник работает без трагедий
ного пережима, а накал 
чувств не подменяет чрез
мерно открытым их прояв
лением.

Впервые Орест предстает 
перед нами юнощей с чи
стыми и благородными по- 
.рывами. Он хочет гармонии 
в окружающем и — увы! — 
далеком от этого мире. Так 
же, как и Электра, ему ка
жется сначала, что кровь 
смывается кровью. Он де
лает этот выбор, чтобы 
жить потом праведно и 
светло. Что же? Эгиста 
больше нет. Но нет и преж
него Ореста. Какое потря
сение во взгляде, какая му
ка в застьшшей фигуре с 
вытянутыми чуть вперед 
руками. На них -— кровь. 
«Радуйся. Избавление при
шло», — говорит он с то
ской Электре.

Блага нет. Осознание 
происшедшего рождает в 
Ох>есте трагическое пони
мание: он сам втянут в
крзт злодеяний, он сам упо
добился тирану и деспоту.

Где свобода? Где правда? 
Где добро?

Город, которому он так 
хотел их вернуть, теперь 
готов слепо, по инерции, 
рабски стоять на коленях 
перед новым повелителем 
— Орестом.

Впечатляет и образ царя 
Эгиста, созданный заслу
женным артистом РСФСР 
Н. Ма'ртоном. Рисунок ро
ли сложен как в режиссер
ском, так и в актерском 
исполнении. Эгист Н. Мар- 
тона прежде всего политик, 
краснобай и тиран. Злой 
блеск во взоре, коварная 
подоплека поступков при
дают его облику нечто 
дьявольское. Хороша, нео
быкновенно выразительна 
фиксированная пластика 
актера, хотя иногда созда
ется впечатление ее чрез
мерной эксплуатации. Хо
лод, двоедушгю персонажа 
возведены Н. Мартеном в 
абсолют.

Хотелось бы отметить и 
исполнение артисткой
М. Кузнецовой рюли Хри- 
сотемиды. Она точно пере
д а в  характер хваткой, 
легко приспосабливающей- 
оя к обстоятельствам осо
бы.

Можно говорить и о дру
гих интересных актерских 
работах спектакля, но нель
зя не заметить просчетов. 
Вяло, например, проходит, 
одна из кульминационных 
сцен — убийства Эгиста 
(Несмотря на весьма аф
фектированное поведение 
героев). Ложно выявлена 
трагедийность момента — 
бесконечные метания по 
сцене, словесные громовые 
извержения, когда страсти 
«рвутся в клочья», отнюдь 
не придают нужной силы, 
напряженности эпизоду.

Но • это — частности. В 
спектакле воплощен замы
сел Тюстановщика, идея до
несена до зрителя четко и 
ясно. А  финал приводит к 
философской высоте обоб
щения.

Н. МАСКИНА.

дое утро стою, чтобы доб
раться до работы. Хотелось 
бы знать. По каким улицам 
он проходит.

А. СИНЯКОВ».
• * *

На вопрос нашего читате
ля мы попросили ответить 
начальника Томского тран
спортного управления И. Г. 
Бурцева:

— С десятого февраля по 
многочисленным просьбам 
пассажиров действительно 
открыто автобусное движе
ние по маршруту № 10: Дом 
культуры «Авангард» — 
Томск-1. Маршрут проходит 
по улицам Лазо, Пушкина, 
Красноармейской, проспек
там Фрунзе и Комсомоль
скому с интервалом движе
ния в часы «пик» — 14 ми
нут.

^1^отобижся к Всесоюзному Ъню лыт^ника

ПРАЗДНИ4НЫЕ СТАРТЫ РАЙОНОВ
В облисполкоме состо- 

я.чось очередное заседа
ние оргкомитета по про
ведению массовых сорев
нований «Лыжня России», 
на котором выступил 
председатель комитета
В. И. Чекулаев. Были за
слушаны отчеты руково
дителей районных коми
тетов по физкультуре и 
спорту, ДСО, торговых и 
транспортных организа
ций о ходе подготовки к 
Всесоюзному дню лыж
ника.

Заседания оргкомитетов 
состоялись во всех райо
нах области.

» » *
КРИВОШЕИНО

В трудовых коллективах 
и школах созданы штабы 
по проведению соревнований 
«Лыжня России». Возглави
ли их руководители пред
приятий, колхозов и совхо
зов, директора школ.

Главные старты праздни
ка состоятся на лыжных 
трассах в райцентре. Рай
онный оргкомитет, который 
возглавляет председатель 
райисполкома В. Г. Балдин, 
учредил призы знатных лю
дей села: Героя Советского 
Союза Ф. Г. Камалдинова и 
кавалера орденов Ленина и 
Трудового Красного Знаме
ни В. С. Жаркова.

К празднику лыжного 
спорта готовится обширная 
культурная программа,
оформляются стартовые го
родки и места отдыха.

4: 4= *
КОЖЕВНИКОВО

На заседаниях организа
ционного комитета (предсе
датель — секретарь райкома 
КПСС В. Н. Петлин) разра
ботан план подготовки и 
проведения Всесоюзного дня 
лыжника. 27 февраля состо
ится соревнование «Труд
ные старты», в программу

ж

У1ЕТ
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которых включены эстафе
ты 4X5 м 4X3 километра.

28 ^вр аля  запланирова
ны массовые забеги, состя
зание спортивных семей, 
школьников. Будут органи
зованы три лыжных агит- 
перехода: Кожевникове —
Ювала (35 км), Кожевнико
ве — Вороново (28 км), а 
учащиеся СПТУ-8 отпра
вятся из райцентра в две
надцатикилометровый путь 
до ■уртама. Участники агит- 
перехода, достигнув конеч
ного пункта своих маршру
тов, стартуют в лыжных 
состязаниях на местах.

Разработана культурная 
программа соревнований, 
куда включены подвижные 
игры, веселые эстафеты, пе
ретягивание каната, аттрак
ционы. В . районном Доме 
культуры будут показаны 
фильмы о спорте.

♦ * *
МОЛЧАНОВО

В состав районного оргко
митета включены предста
вители партийных, совет
ских, профсоюзных и ком
сомольских организаций, 
руководители промышлен
ных предприятий.

План мероприятий, разра
ботанный оргкомитетом,
предусматривает массовое

участие в соревнованиях 
«Лыжня России» животно
водов, .механизаторов, лесо
заготовителей из самых от
даленных уголков.

Оргко.митет во главе с за
местителем председателя 
райисполкома А. В. Гриша
ниным признал целесооб
разным провести предстоя
щие состязания в семи на
селенных пунктах района. 
К открытию «Лыжни Рос
сии» туда прибудут члены 
районного оргкомитета, ко
торые помогут контролиро
вать подготовку и проведе
ние лыжного праздника.

В райцентре пройдут 
старты спортивных семей, 
массовые соревнования.
Участники встретятся со 
знатными людьми села, ве
теранами труда и спорта. 
Сильнейшие спортсмены в 
эти дни отправйтся в Томск, 
где будут оспаривать зва
ние сильнейшего в гонке с 
участием лучших лыжников 
области.

« « »
ЗЫРЯНСКОЕ

Коллектив откормсовхоза 
«Зырянский» станет одним 
из активных участников 
предстоящего праздника. 
Здесь постоянно проходят 
лыжные состязания, боль
шим энтузиастом спорта 
является директор хозяйст
ва А. Л. Дериглазов. Массо
вый выход трудящихся на 
лыжню ожидается в колхо
зах «Сибиряк», имени XX II 
партсъеэда, «Россия», имени 
Калинина.

В райкоме КПСС прошло 
несколько заседаний оргко
митета, руководит которым 
заместитель председателя 
райисполкома А. Н. Мазнев. 
Разработаны конкретные 
мероприятия, определена 
программа соревнований.

В рамках подготовки к 
празднику «Лыжня . России»

прошли состязания на приз 
кавалера орденов (Главы 
трех степеней А. М. Неды- 
бина.

* • *
ШЕГАРКА

Празднично оформленны
ми трасса.чи, бодрыми 
спортивными маршами
встретит участников всесо
юзного праздника районная 
лыжная база. Для лучшего 
проведения массовых стар
тов районный оргкомитет 
провел совещание с руко
водителями и секретарями 
партийных организаций 
колхозов и совхозов.

27 февраля на лыжню 
уйдут сильнейшие спорт- 
с.мены района. На следую
щий день состоятся массо
вые соревнования, где ак
тивно будет участвовать мо
лодежь села. Сотрудники- 
РОВД организуют агитпере- 
ход в Кривошеияо, посвя
щенный 60-летию образова
ния СССР.

Намечены и состязания 
соревнующихся между со
бой хозяйств. Трудовое со
перничество колхоза «Ги
гант» с колхозом имени 50- 
летия Великого Октября 
продолжится и на лыжной 
трассе.

* * »
ТЕГУЛЬДЕТ

Более двухсот спортсменов 
приняло участие в район
ных соревнованиях по лы
жам, проводимым в рамках 
подготовки к 28 февраля. 
Команды всех предприятий 
района вместе с руководите
лями и секретарями пар
тийных, профсоюзных и 
комсомольских организаций 
вышли в этот день на лыж
ню.

Оргкомитет во главе с за
местителем председателя 
райисполкома И. Е. Пудо
вым наметил участников 
финальных соревнований 
на призы прославленных 
«Фирских гвардейских ди
визий. Группа активистов- 
лыжников совершит агит- 
переход Тегульдет — совхоз 
«Чулымский» (50 км), где 
они будут участвовать в 
массовых лыжных забегах.

Кубок остается 

в К о л п а ш е в е
На лыжной базе спорт

клуба «Янтарь» состоялось 
официальное открытие 7-й 
спартакиады Всесоюзных 
ударных комсомольских
отроек Томской области, по
священной X IX  съезду, 
ВЛКСМ и 60-летию образо
вания СССР. Здесь же про-, 
шли соревнования первого 
тура по лыжным гонкам.

В программе первого дня 
у мужчин дистанция 15 км, 
а девушки бежали по лыж
не 5 км.

Отлично проходит эту ко
роткую дистанцию 'колпа- 
шевская спортсменка С. Да
выденко и впервые стано
вится чемпионкой области 
среди коллективов комсо
мольских ударных строек. 
Лишь 10 сек. уступает побе
дительнице С. Баталова 
(^Химстрой»), а третье время 
у второй представительницы 
колпашевской команды — 
И. Акуловой.

Напряженно сложилась 
гонка у мужчин. Впервые 
принимала участие в подоб
ных соревнованиях команда 
авиапредприятия, и победи

телем стал ее представитель 
Е. Евсеев, дипломом второй 
степени отмечен Ф. Алексе
ев (Колпашево), на треть
ем месте — А. Вишняков из 
Асина.

Самым интересным был 
второй день соревнований 
— день эстафет. 4X5 км бе
жали мужчины, 4X3 км — 
женщины. Команда лыжниц 
ТТУС в составе мастера 
спорта СССР 3. Шадской, 
кандидата в мастера спор
та И. Ярославцевой, О. Смо- 
ловик и Л. Рихтер почти на 
три минуты опередила де
вушек из коллектива «Хим- 
строй». Бронзовые награды 
получили колпашевские
спортсменки.

У  мужчин не было рав
ных на лыжне. А. Колесни
кову, Ф. Алексееву, Н. Ми- 
халкину и Т. Ямщикову 
(Колпашево). На последую
щих местах—команды авиа
предприятия и ТТ'УС.

В соревнованиях приняло 
участие более 100 спортсме
нов из 9 команд.

Общекомакдный приз за 
победу вручен .второй раз 
подряд команде Колпашева. 
На втором месте — «Хим- 
строй», на третьем — Асино.

Нельзя не отметить хоро
шую организацию лыжных 
соревнований. Четко работа

ла судейская коллегия, ко
торую возглавлял судья все
союзной категории А. А. 
Шибаков.

Не обошлось, однако, и 
без ложки дегтя. Не прибы
ла на соревнования команда 
Парабели. Опоздали к месту 
старта девушки из ТТ'УС, а 
также лыжники из Карга.с- 
ка. Продолжают игнориро
вать соревнования спортсме
ны Стрежевого — участни
ки конкурса «Лыжня-82 зо
вет!». Гонки прошли без 
участия женской команды 
города. Это должно стать 
предметом серьезного раз
говора в партт-шных и ком
сомольских организациях 
ударных сттюек.

В. ШЕШУКОВ.

З а  п у т е в к у  
на областной  

ф и н а л
Более полутора тысяч 

спортсменов из 54 коллекти
вов Октябрьского района 
приняли участие в район
ном финале массовых лыж
ных соревнований на призы 
прославленной 79-й Сибир
ской гвардейской дивизии.

проходившем на лын-шои 
базе «Черемушки»., Это бьш 
второй этап популярных со
ревнований, и выступали 
здесь сильнейшие спортсме- 
1̂ы. В программе праздника, 
посвященного 64-й годовщи
не Советской Армии, были 
массовые старты, гонки на 
3 и 5 километров и сорев
нования допризывников.

Борьба на лыжне оказа
лась напряженной. В итоге 
право отстаивать честь рай
она на областном финале 
получили лыжники Томско
го инженерно-строительного 
института в составе масте
ров спорта А. Красий и 
В. Безрукова, кандидатов в 
мастера Г. Юркиной и 
М, Ивановой и ветерана 
томского спорта Н. Тетери- 
на. ___

В массовых стартах луч
шими коллективами в раз
личных подгруппах призна
ны ПАТП-3, ТУ-13, шко
ла № 38.

Допризывники соревнова
лись в лыжной 1юнке на 5 
километров, беге на конь
ках на 100 метров, в разбор
ке и сборке автомата. Луч-, 
шими стали команды же
лезнодорожного техникума, 
ТИСИ и школы-интерната 
№ 3.

Р. СТРЕБНЕВ.

Ч Е Т В Е Р Г , 18 ф евр а л я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 8.55. «Отзови

тесь, горнисты!» 9.40. «Кодовое 
название «Южный гром». 2-я 
серия. 10.45. Концерт студен
тов Московского государствен
ного института культуры. 
П.оО. Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Экран 

друзей». Программа докумен
тальных фильмов телевидения

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

18 февраля. « В е л и ки й  с а м о 
ед» (две серии) — 14, 17. 20.

С 20 февраля в городе и 
области проводится декада 
фильмов по гражданской 
обороне.

В программе показа — 
научно-популярные и тех
нико-пропагандистские ки
ноленты:

«Гражданская оборона — 
дело всенародное»,

.«Защита детей от ору
жия массового поражения»,

«Комплексное учение на 
селе»,

«Тактико - специальное 
учение сводной команды 
гражданской обороны» и
другие.

Облкинопрркат.

Детский комбинат № 69 
приглашает на работу му
зыкальных руководителей, 
воспитателей.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Интернационалистов, 2(1, 
детский комбинат, телефон
5-86-56.

19 февраля
К О Н Ц Е Р Т

Концертный зал

с о в р е м е н н о й  м у з ы к и  и  п о э з и и
I отделение 

Респиги, Стравинский, Гершвин.
Исполнитель — заслуженный аотист РСФСР

Борис ФЕЛИЦИАНТ.
Б концерте принимает участие пианист 

Асир РОЗЕНБЕРГ.
II отделение

«ИДУТ БЕЛЫЕ СНЕГИ»
Страницы поэзии Е. Евтушенко.
Исполнитель — Рауф ХАНДЖЛНОВ.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

Садоводческому товарище
ству «Бурундук», располо
женному в районе поселка 
Нижний Склад, на постоян
ную. рдботу требуется сто-' 
рож (семейный).

Товарищество предоставля
ет бесплатно жилой дом с 
садом, топливо.

Об условиях спра^лятьс.ч: 
г. Томск, ул. Гагарина, 10, 
или по тел. 3-12-08.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с бюро технической 
инвентаризации срочно
приглашают на работу тех
ников и инженеров-инвен- 
тарпзаторов, учеников по 
этой специальности. Срок 
обучения — полтора-два ме
сяца.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Беленца, 14. Тел. 2-44-64,
2-63-04.

социалистических стран. 15.15. 
Музыкальная программа ' для 
юношества. 17.00. К 15-летию 
установления дипломатнчески.х 
отношений мея;ду СССР и 
Верхней Вольтой. Кииопро- 
грамма. 17.20. Ленинский уни
верситет миллионов». «Основы 
духовного мира человека».

Т О М С К
18.00. «В лесном цехе облас

ти». 18.30. Новости.
М О С КВ А

18.45. «Сегодня в мире».
ТО М С К

19.00. «За экономию и бе
режливость». «Каждый кило
ватт-час — на учет». 19.15. 
«Собеседник». На вопросы те
лезрителей отвечает председа
тель горисполкома Н. Г. Чер- 
кашин.

'Уважаемые томичи! Ра
диоателье Хе 4 производит 
ремонт магнитофонов всех 
марок, радиоприемников 
переносных, автомобиль
ных, ламповых, стереоап
паратуры, усилителей, элек
тромузыкальных инстру
ментов типа «Юность», про
игрывателей, трехпрограмм
ных громкоговорителей; 
акустических систем, видео
магнитофонов и видиока- 
мер; .магнитол и т. п.

Адрес ателье: г. Томск,
пер. Тихий, 20, тел. 2-36-89,
2-42-60.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(29,2 кв. м, есть лифт, лод
жия) в центре г. Новгоро
да на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. То.мск, ул. 
Гоголя, 61, кв. 1; тел. 2-92-05 
(служ.), 3-36-66 (дом.).

М О С КВ А

19.50. Премьера художествен
ного телефильма «Шофер на 
один рейс». 1-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. «Лица друзей».
22.30. «Сегодня в мире». 22.35. 
Концерт эстрадно-симфониче
ского оркестра ЦТ и ВР.

В ТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

12.00. «Испанский язык».
12.30. «Общая биология». 10-й 
класс. 13.Q0. «Мамина школа».
13.30. «Физика». 9-й класс. 
14.00. «Поэзия А. Прокофьева».
14.30. «Гобелен». Научно - по
пулярный фильм. 14.40. «Порт». 
Художественный фильм. 15.50. 
Новости.

С 16.00 до 17.00 — перерыв. 
ТО М С К

17.00. «ЦНТИ рекомендует».

Бюро по трудоустройству 
населения объявляет набор 
на шестимесячные курсы 
продавцов. Принимаются 
лица с образованием 10 
классов. Во время обуче
ния выплачивается стипен
дия '60—72 рубля в месяц.

Принятые на курсы поль
зуются льготами при посту
плении в Томский техникум 
общественного питания и за
очный институт советской 
торговли.

За направлениями на уче
бу •, обращаться: г. Томск, _
пр. К’ирова, 17, в бюро по ' 
трудоустройству; тел. 3-48-64.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(1-й этаж) в г. Ульянове 
Джизакской обл. Узбек
ской ССР на равноценную 
или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова,* 9, кв. 12 (в любое 
время).

17.30. Программа мультфильм
МОВ д л я  ВЗРОС.ЛЫХ.

М О С КВ А
18.(Ю. Новости.

ТО М С К
18.20. К гастролям Ленин

градского государственного ор
дена Трудового Красного Зна» 
менн академического театра 
драмы имени Л. С. Пушкина. 
19.10. Новости.

М О С КВ А
19.30. «Спокойной ночи, мам 

лыши!» 19.45. «Решается на 
месте». Передача 2-я. 2<>.30.
Концерт. 21.00. <Время». 21. 
«Мон дорогие». Художествен^ 
ный фильм. ^

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕШеО.

Октябрьская средняя тко*
ла Томского района пригла
шает вьшускников 1962—1981 
годов на вечер встречи 20 
февраля, в 19 часов.

Городской отдел народ
ного образования и горком 
профсоюза работников про
свещения, высшей школы н 
научных учреждении изве
щают о смерти бывшего 
завуча школы рабочей мо
лодежи № 7 г. Томска

Ш А Ш К И Н О Й  
Е в ге н и и  И в а н о в н ы

и выражают глубокое со
болезнование семье покой
ной.

Ректорат, партийный ко
митет. местком и физико- 
технический факультет
Томского политехнического 
института выражают глу
бокое соболезнование до
центу Б. Ф. Шашкнну по 
поводу смерти жены 

Ш А Ш К И Н О И  
Е в ге н и и  И в а н о в н ы .
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